
ANÁLISIS - REPORTAJES - ENTREVISTAS

www.latribuna.cl

SÁBADO 14/ DOMINGO 15 DE ENERO DE 2017 AñO lvII, Nº 17.596

FinDe Pedro Cruces Rocha: 
Maravillando 
al mundo con 
un ballet folclórico 
de alto nivel

PÁGS. 10 y 11

El por qué de 
las desagradables 
restricciones 
de velocidad 
en la ruta 
Concepción-
Cabrero 

EXIJA
HOY Reportaje, 6

Pag, 17

Reportaje, 14 y 15

La historia de una mujer 
que le dobló la mano al estafador 
de “avances Cencosud”

Todos los panoramas 
para disfrutar 
los próximos días 
en la provincia

$300,00 (IVA incluido)    $350,00 (Atrasado)



FinDe Los Ángeles, sábado 14 / domingo 15 de enero de 2017

pág. 2 Opinión

El triunfo de Carolina Goic en las elecciones de la 
mesa nacional de la Democracia Cristiana promete 
remecer el mapa presidencial que se venía 
configurando. Primero, porque implica el triunfo claro 
y contundente de un liderazgo unitario en un partido 
hasta hace poco fragmentado, sin norte y hundido 
en una hoguera de las vanidades, de progresismos 
de cartón y facciones chasconas con olor a naftalina. 
Es también la victoria de una apuesta lejana a un 
caudillismo pragmático-transaccional expresado por 
algunos militantes deseosos de asegurar un posible 
botín en el Estado con un encumbrado Guillier, y 
distante a un caudillismo nostálgico del orden y el 
statu quo laguista, defendido por figuras octogenarias 
como Andrés Zaldívar.
Segundo, porque avala una opción real de redefinir y 
defender una identidad DC, con candidato y programa 
propios de cara a elecciones presidenciales y a una 
negociación de pactos y elencos parlamentarios. 
Luego, da mayor brío y músculo a una candidatura 
que, si bien es mejor valorada que las de Lagos o 
Insulza requiere de tiempo para visibilizarse instalarse 
y explotar sus mejores atributos. Parte de estos 
atributos tienen que ver con la promesa de liderazgo 
ético claro, alejado de las retroexcavadoras que 
comulga con un reformismo responsable y creativo, 
que da la cara, no se silencia estratégicamente 
que pone de relieve el valor de la política y sus 
instituciones y aparece liberado de conflictos de 
interés, financiamiento irregular y fideicomisos no 
tan ciegos.
Goic tiene la posibilidad también de revalorizar un 
liderazgo femenino venido a menos con Bachelet, 
auténticamente inclusivo pero competente, 
resolutivo, con experiencia dirigencial partidista y 
legislativa, y capacidad para escuchar pero tomar 
decisiones duras. Un liderazgo que represente y 
defienda la dignidad de la mujer y la eleve por sobre 
un estatus de muñeca inflable. Por último, la elección 
de Goic y su opción presidencial pueden cambiar el 
eje de una campaña hasta ahora carente de sustento 
y sobrepoblada de fuegos artificiales, con aspirantes 
que coquetean a ratos con un discurso y ethos 
populistas.
Una campaña y candidatos que, más allá de 
diagnósticos manoseados, visibilizan contradicciones 
discursivas y poco y nada hacen por subsanar esa 
creciente ansiedad ciudadana respecto a cómo 
abordar por ejemplo, la debacle de la salud pública, 
las inequidades evidenciadas con el actual sistema 
de isapres o AFP, o el rezago y pobreza educativa 
de nuestro sistema preescolar y escolar más allá de 
una promesa de gratuidad. No sería raro que en este 
escenario de desafección y caudillismos pobres, Goic 
finalmente logre revalidar una lógica de los tres tercios 
y se instale como una real alternativa, ética y épica 
para la política y para un electorado en creciente 
estado de orfandad.

Antropología y Medio Ambiente: 
la discusión para el 2017

Un codiciado botín

No hay ecología sin una adecuada 
antropología, nos anunciaba el 
Papa Francisco en Laudato Si, 
enfocando la discusión ambiental 
en la persona humana, la cual y tal 
como lo señala el principio 1 de 
la Declaración de Río, ha de estar 
al centro de las preocupaciones 
del Desarrollo Sustentable. ¿Qué 
significa esto para el caso de Chile 
y los desafíos ambientales del 
2017? Muy simple: la necesidad 
de incorporar claramente la 
dimensión humana y social en 
las políticas públicas ambientales 
chilenas. Para ello, elijamos tres 
grandes desafíos ambientales .
En primer lugar están los temas 
de aire. Estando en pleno 
verano, ya nadie se acuerda la 
situación dramática de millones 
de chilenos expuestos a altos 
niveles de contaminación en la 
época de invierno. Al respecto, 
hay que recordar que de acuerdo 
al Informe del Estado del Medio 
Ambiente, la contaminación por 
aire causa alrededor de 4.000 
muertes prematuras. Esta es una 
situación real y que requiere un 
enfoque antropológico, que vele 
especialmente por la persona 
humana y su entorno familiar, 
con medidas que apunten 
a su protección pero que al 

Un aspecto que suele pasar más 
o menos inadvertido en nuestras 
actuales sociedades, es que los 
jóvenes se encuentran expuestos 
a una serie de peligros que pueden 
afectar notablemente sus vidas.
En efecto los jóvenes (entendamos 
por tales los menores de 30 años) 
se han convertido en un segmento 
extremadamente vulnerable en 
el cual no sólo es relativamente 
fácil sembrar una serie de 
“necesidades” de todo tipo, sino 
que además, ofrece muchas 
garantías de transformarse en el 
corto plazo y por varias décadas, 
en un mercado cautivo de las 
mismas.
De esta manera, conductas 
que van desde el consumismo 
insaciable, al afán de emociones 
nuevas o de diversión, hasta el 
consumo de alcohol, de drogas 
o de sexo en general, se han 
transformado en poderosas 
tentaciones que buscan asaltar 
la ciudadela de la inexperiencia 
de estos jóvenes, so pretexto 
de respetar su “autonomía”, 
sus “derechos” o su “realización 
personal”. 
Pero además, como en muchos 
casos todavía se están formando 

mismo tiempo no impliquen un 
menoscabo económico para los 
más pobres. Al respecto, resultará 
desafiante para el 2017 los nuevos 
planes de descontaminación por 
aire que se aprueben y que se 
implementen. 
En segundo lugar, tenemos 
los temas de residuos, lo cual 
representa un gran desafío para 
el 2017, especialmente en lo que 
respecta a la implementación de 
la Ley de fomento del reciclaje y 
sus nuevos reglamentos. En una 
discusión que puede ser muy 
economicista entre productores, 
gestores y sistemas de gestión, 
es de esperar que el componente 
humano y social esté muy 
presente, entendiendo lo que 
significa las fuentes de trabajo 
relacionadas con el reciclaje y la 
cultura del descarte imperante 
que afecta especialmente a los 
más pobres, por la ubicación de 
micro basurales, vertederos y 
rellenos sanitarios. 
En tercer lugar, y ya en una 
discusión a nivel internacional 
pero de la cual Chile es parte 
dados sus compromisos de reducir 
sus emisiones de gases de efecto 
invernadero, resulta esencial 
incorporar la dimensión humana 
en las reglas que el país se genere 

como personas, es muy probable 
que estas necesidades creadas 
generen en ellos una dependencia 
que será muy difícil erradicar en el 
futuro, al necesitar de un esfuerzo 
para el que muchas veces no están 
acostumbrados.
A lo anterior se añaden, entre 
otras, dos agravantes: la primera es 
el incentivo que en muchos países 
las autoridades y la legislación dan 
a este lamentable fenómeno (por 
ejemplo, incitando la actividad 
sexual o permitiendo el consumo 
de drogas), tratando a estos 
jóvenes como si fueran adultos, 
pese a seguir siendo muchos de 
ellos incapaces jurídicamente para 
casi todo lo demás; y la segunda, 
es la crisis de la institución familiar, 
que tiene múltiples causas, 
pero que ha redundado en una 
desatención de los menores en 
momentos claves de su formación.
Todo esto está trayendo y traerá 
notables consecuencias, que 
aflorarán con toda su gravedad 
en los próximos años, pues 
sin exagerar, muchas de estas 
vidas terminarán arruinándose 
o afectando gravemente la de 
otros, fruto de estas decisiones 
abusivamente incentivadas e 
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para cumplir sus compromisos de 
reducción, de manera que ellas no 
afecten a los más vulnerables. 
Finalmente, y a la luz de los desafíos 
mencionados, resulta fundamental 
el llamado que nos hace el Papa 
a la coherencia. Coherencia a la 
empresa, para que internalice 
las externalidades ambientales y 
sociales, coherencia al gobierno, para 
que el cuidado del medio ambiente 
también se refleje en el cuidado 
de la vida del que está por nacer y 
coherencia ciudadana, para que lo 
que decimos se practique. 

inmaduramente tomadas en su 
momento.
Por eso, es hora de ver a muchos 
de estos jóvenes como verdaderas 
v íc t imas del  s is tema,  pues 
obviamente existe aquí un abuso 
intelectual y afectivo sobre ellos, que 
no tienen las suficientes armas para 
defenderse de estos peligros. Es por 
eso, como se ha dicho, que al ser una 
presa fácil, nuestros jóvenes se han 
transformado en un codiciado botín.
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Si es con 
dineros 

regionales, 
Los Ángeles 
no necesita 

un nuevo 
estadio

No cabe duda que 
los hinchas de Iberia, 
amantes del fútbol 
o incluso quienes 
han trabajado en el 
proyecto del nuevo 
estadio, no les gustará 
esta editorial. 
El 21 de mayo de 
2014, la Presidenta 
de la  Repúbl ica, 
Michelle Bachelet nos 

dio una gran alegría. Mientras daba cuenta 
de su trabajo ante el Congreso Nacional y 
todo el país, sostuvo lo siguiente: “junto con 
modernizar y equipar todos los estadios que 
albergarán la Copa América y el Mundial Sub-
17 a los estándares que se requieren, durante 
el 2015 vamos a iniciar las licitaciones para la 
construcción de nuevos estadios en regiones, 
como por ejemplo, Los Ángeles”. Ojo dijo 
“licitaciones para la construcción”.
Posteriormente, el 21 de mayo de 2015, 
retomó el tema e indicó que “tal como nos 
comprometimos, vamos a iniciar este año la 
ejecución de obras en los nuevos Estadios 
de Ovalle y La Calera, además de diseñar los 
proyectos para los nuevos Estadios de San 
Felipe y Los Ángeles”. 
Estas palabras generaron en nuestra ciudad 
de Los Ángeles y en parte de la provincia 
una gran satisfacción. Esto porque, el propio 
alcalde de Los Ángeles, Esteban Krause 
estaba golpeando puertas para este anhelo 
ciudadano, que paralelamente se movilizaba 
por las calles buscando ser escuchados. Y lo 
fueron.
Sin embargo, como ocurre con cada obra 

grande que se realiza, comenzaron las 
polémicas. No se trata de un cruce Antuco ni 
nada de eso. Lo que sucede es que, tal como 
oficializó a La Tribuna el ministro del Deporte, 
Pablo Squella, este anuncio presidencial, no 
contemplaba la totalidad del presupuesto 
que se necesitaba y ahora, es gobierno 
regional, quien tendrá que asignar más de 
9 mil millones de pesos para que esta obra 
se pueda realizar. Algunos sostienen que el 
monto es mayor y otros mucho menor. Es 
decir, ni siquiera hay claridad de los recursos 
que se requieren, pero hay documentos en 
que los montos escapan de toda lógica.  
Más allá de los recursos más o menos, algunos 
tildan esto como la letra chica del anuncio de 
la mandataria. 
Esto porque si es un anuncio presidencial, 
bienvenido sea y todos estamos felices de 
aquello, pero que se financie desde el nivel 
central y no con los fondos de la región que 
están dirigidos a proyectos de impacto social 
y de infraestructura que beneficiarán a miles 
y miles de personas.
¿Dónde está el dilema ético que enfrentarán 
los consejeros regionales? En que si se alinean 
con el gobierno en este anhelo, tendrán que 
perjudicar a un grupo de la población. O al 
menos así se deja a entrever en estos días.
Lo que se debe tener en claro es que, la alta 
suma de dinero que se pretende solicitar, en 
primer lugar, no se puede asegurar, porque 
debe ser sometida a votación. Si es rechazada 
por el GORE, se acabó el sueño y el gobierno 
ahora buscará a quién responsabilizar del 
tema. 
En segundo lugar, los actuales encuentros 
deportivos que se disputan en el estadio 

local, en promedio tienen una asistencia que 
no supera 2 mil o 2 mil 500 asistentes, por 
lo que un recinto construido para un aforo 
de 12 mil personas, puede ser excesivo e 
innecesario.
Y, en tercer lugar y quizás lo más importante, 
es que nuestra provincia de Biobío necesita 
con urgencia inversiones que han sido 
postergadas por años y que, de destinarse 9 
mil millones para una sola medida, muchos 
perderían.
A modo de ejemplo. Un kilómetro de 
carpeta básica de pavimentación, cuesta 
aproximadamente 100 millones por 
kilómetro, es decir, con este dinero, se podrían 
pavimentar 90 km de caminos rurales.
Asimismo, se podrían construir alcantarillados 
o redes de agua potable para más de 7 mil 
personas. 
Otro ejemplo. Con estos dineros, se podrían 
levantar más de 10 torres de agua potable 
rural, beneficiando aproximadamente a 12 
mil personas.
Sólo con el 15% de esta inversión, se podría 
ejecutar el proyecto de Unidad Operativa de 
Control de Tránsito, que permitiría mejorar 
la circulación por las calles de la ciudad de 
Los Ángeles.
No se trata que el estadio no se construya, se 
trata que la Presidenta cumpla su promesa y 
no sacrifique los recursos regionales, porque 
eso no era parte del anuncio. No lo dijo en 
los discursos.
Por ello, aunque resulte impopular ¿es 
necesario gastarse el 8% del presupuesto 
de toda la región del Biobío para financiar 
un estadio para la ciudad, dejando de lado 
importantes necesidades sociales?

Gabriel Hernández 
Director
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El gobernador provincial, Luis 
Barceló, aseguró a La Tribuna Finde 
que el pasado jueves se firmó el 
contrato de la compra de un lote 
del fundo Queuco, el que se suma 
a otro comprado días atrás.

Política

Gobierno concreta traspaso de tierras 
a comunidades de Alto Bío Bío

EN UN HECHO HISTÓRICO

Sebastián Díaz Sandoval
prensalatribuna@gmail.com

Luego de años de dura “lucha” por adquirir terrenos 
para las comunidades indígenas de Alto Bío Bío, 
este viernes el gobernador contó que ya se hizo la 
compra de dos lotes del fundo Queuco.

El gobernador provincial, luego del acto -que reunió a 
gran parte de las autoridades de la zona- de la ruta 

Nahuelbuta, aseguró en exclusiva a La Tribuna 
que “voy a dar la primicia, deberíamos haberlo 
hecho a lo menos con el director regional de 
la Conadi pero él está en Cañete en sus labo-
res, de manera que me atrevo, sin perjuicio de 

hacer un acto formal en los días que vienen, ya 
anunciar que el día jueves se firmó la compra de 
un lote del fundo Queuco para la comunidad de 
Malla Malla y ya se había firmado unos días antes, 
la compra de otro lote del fundo Queuco para la 
comunidad de Cauñicú”. 

A ello agregó que eso representa un avance 
sustantivo en cuanto que el gobierno, sí cumple 
sus compromisos con las comunidades de Alto 

Biobío.  “Esto nos da una señal que por la vía de 
los procesos legales a veces un poco 

lento, las comunidades van 
a poder obtener cada 

vez más recupera-
ción de tierras en 

Alto Biobío. Eso 
para nosotros 

es un logro 
importante 

en equi-
dad, en 
recupe-
rac ión 
de tie-

RESPECTO AL FINANCIAMIENTO COMPLETO DEL ESTADIO

Concejal Francisco González aseguró 
que gobierno no cumplió su promesa 

Luego de la polémica por 
quién costeará el tan anhelado 
estadio angelino, la disputa tiene 
un nuevo round y es que nueva-
mente aparecieron autoridades 
locales llamando a priorizar otros 
proyectos en desmedro del esta-
dio angelino. 

Y es que durante la jornada del 
jueves, el ministro de Deportes 
confirmó lo que La Tribuna ya 
había informado con anteriori-
dad: los recursos no saldrán sólo 
del gobierno central, sino que 
serán presentados como pro-
yecto al gobierno regional, algo 
que no gustó mucho en algunas 
autoridades locales.

Francisco González, presiden-
te de la comisión de Deportes 
del concejo municipal, habló 
del informe que pidió al alcalde 
angelino para saber los plazos y 
costos del recinto deportivo, en 
ese sentido, manifestó que “el 

informe no me lo han entrega-
do, pero me he percatado por 
la información que pedí en el 
Secplan, que hay un proyecto 
de 17 mil millones de pesos que 
se ingresó al gobierno regional”. 

En ese sentido, agregó que en 
otras informaciones, se entera-
ron que el gobierno va a aportar 
8 mil 400 millones de pesos a la 
construcción del estadio, algo de 
lo que dijo que “estamos tapando 
con un parche, de un problema 
que hay que no se entrega la 
información como corresponde”. 

Asimismo, detalló que la Pre-
sidenta Bachelet, el 21 de mayo 
de 2014 comprometió el 100% de 
los recursos para el estadio, que 
le parece una mala información 
y que se han hecho mal las cosas, 
porque están dando ilusión a la 
gente con fondos que no existen.

De igual manera, dijo que “por 
lo tanto, me parece que nosotros 

financiar el GORE. Lo importan-
te, es que la Presidenta se com-
prometa y entregue el 100% de 

los recursos, tal como dijo en 
su discurso del 21 de mayo de 
2014”, expuso.

deberíamos acá, dar la pelea y 
exigir que los compromisos pre-
sidenciales se cumplan y que, 
de una vez por todas, nos entre-
guen el financiamiento como 
corresponde para el estadio que 
tanto anhelamos los angelinos”.

RESALTÓ LAS PRIORIDADES

Una de las cosas que desta-
có el concejal y presidente de la 
comisión de Deportes del conce-
jo municipal, es que el Gobierno 
Regional tiene otras prioridades. 

“Ese es el tema, la presidenta 
Bachelet tiene un fondo secto-
rial que nos prometieron y lo 
que yo quiero es que ella cum-
pla su compromiso con fondos 
sectoriales y financie el estadio 
porque el gobierno regional 
está para otras cosas, tiene que 
financiar problemas viales, pro-
blemas sanitarios y eso lo debe 

COnCEjAL ASEguRÓ que el GORE debe financiar proyectos viales y 
problemas sanitarios, no estadios.

El presidente de la comisión de 
Deportes del concejo municipal, 
aseguró que el gobierno regional está 
para otras cosas, no para financiar el 
recinto deportivo.

rras ancestrales y en promover el desarrollo de las comu-
nidades”, expresó.

Asimismo recordó que durante el gobierno de Piñera, 
no hubo entrega de tierras en Alto Biobío, y “nosotros ya a 
menos de tres años del inicio de nuestro gobierno, hemos 
entregado dos lotes y vamos a seguir trabajando para que 
otros lotes de ese mismo fundo y otros que están en Alto 
Biobío puedan ser adquiridos para las comunidades de allá”.

De igual forma comunicó que van a hacer un acto formal 
con el intendente, el director de la Conadi y el seremi de 
Desarrollo Social en el que van a exponer claramente en 
qué consistió todo el proceso y el costo de él.

“Vamos a hacer un acto con todos los actores que han 
colaborado, quiero dar las gracias la Conadi que hizo un tra-
bajo muy profesional. También nos ayudó en esto el Ejército 
de Chile el destacamento de Los Ángeles, ayudándonos a 
hacer un replanteamiento topográfico de la zona. En fin, 
aquí participó toda la institucionalidad del Estado y hemos 
hecho un logro importante. Es un hito que se ha cumplido 
para el gobierno”, dijo Barceló.

Asimismo, aseguró no tener aún las cifras del acuerdo, 
pero manifestó que se hizo un gran esfuerzo por lograr 
este hito. 

Por último, la máxima autoridad provincial afirmó que 
“desde que yo asumí tomamos la demanda y trabajamos 
con mucho ahínco, pero este es un tema que viene desde 
hace muchos años, aproximadamente del año 2000, por lo 
que estoy muy contento”.
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Cerca de 15 años fueron los que 
esperaron vecinos y habitantes de 
las regiones del Biobío y La Arau-
canía, quienes ya comienzan a ver 

avances concretos en el mejoramiento de 
la ruta Nahuelbuta.

Así quedó demostrado en una exposición 
realizada ayer viernes en la ciudad de Los 
Ángeles, en donde participaron alcaldes de 
las comunas beneficiadas, como Negrete y 
Nacimiento y autoridades gubernamenta-
les, además de vecinos de las localidades 
intervenidas con esta construcción vial. 

Desde el 2005 aproximadamente, 
comenzó una discusión entre autoridades 
y habitantes, la que en la actualidad tiene 
como fruto una renovación en la ruta 180, 
la que tendrá 55 kilómetros de ampliación 
a doble calzada; 9 puentes nuevos; 16 km 
de ciclovías y 22 km aproximados de calles 
de servicio, principalmente.

La autopista pretende reactivar la eco-
nomía de las comunas cercanas y favorecer 
al desarrollo tanto de la región del Biobío 
como de La Araucanía.

Junto con esto, se espera mejorar la 
conectividad de comunas como Los Ánge-
les y Negrete, además de unir y potenciar 
a las regiones con otros puntos del país, 
como lo es el puerto de Talcahuano, para así 
incrementar el beneficio e intercambio eco-

nómico, beneficiando al desarrollo local.
Así lo expresó el senador Felipe Harboe, 

indicando que “hay que trabajar en la inter-
conexión de todas las rutas a nivel regional. 
Tenemos que crear una red de infraestruc-
tura para la competitividad, como también 
para fomentar el turismo”.

La obra de mejoramiento, que tendrá 
como inversión de más de 200 millones de 
dólares, se verá facilitaba bajo el sistema de 
concesiones y por ende, el pago de peajes.

Frente a esto, Francisco Melo, alcalde de 
Negrete, comentó que “he sido cuestiona-
do por apoyar el tema de los peajes, pero 
no hay otra alternativa. Desde un principio 
nos dijeron que no habría otra manera de 
construir este proyecto. Para mí, pagar 
versus seguridad, es un costo a beneficio”.

Dicho sistema para alcanzar la viabilidad 
del proyecto, es decir el pago de peajes, 
será hasta el 2052, año en que finalizaría 
la concesión.

LÁPIDA A LA RUTA 
DE LA MUERTE

Por lamentable que parezca, la ruta 180 
se ha caracterizado por la gran cantidad de 
accidentes de tránsito que les ha costado 
la vida a muchos ciudadanos.

Es por esto que uno de los principales 

CONEXIÓN ENTRE REGIONES DEL BIOBÍO Y LA ARAUCANÍA

Tras 15 años de espera: 
en 2019 comenzará el mejoramiento 
de la nueva ruta Nahuelbuta

Con 55 kilómetros de extensión, 16 kilómetros de ciclovías 
y 9 puentes, se busca mejorar la vía conocida como “la Ruta 
de la Muerte”, incrementando la seguridad de conductores y 
peatones.

enfoques del mejoramiento, es disminuir 
los accidentes fatales y priorizar la seguri-
dad de todo aquel que transite por la vía.

En dicho contexto, el senador Harboe 
comentó que “esto se hará bajo un están-
dar de seguridad superior, con separación 
de vías; pasarelas; terceras pistas para 
detención de buses, en fin, un mejora-
miento en la seguridad. Es así como se le 
pondrá una lápida a la ruta de la muerte, 
la vamos a sepultar”.

La nueva carretera Nahuelbuta también 
considera su construcción bajo las nuevas 
normas antisísmicas, lo que alcanzará una 
mayor resistencia ante los movimientos 
telúricos característicos de nuestro país. 

Sumándose al intercambio económico, 
otro punto a destacar de la nueva ruta, será 
el aumento del intercambio cultural entre 
las comunas beneficiadas.

La autopista tendrá paraderos inspirados 
en la cultura mapuche, los que también 
contarán con letreros e indicaciones en 
mapudungun.

De este modo se potenciará el intercam-
bio cultural y el fomento a la inclusión de 
culturas propias de nuestro país, como lo 
es el pueblo originario mapuche.

Se espera que la mejorada vía esté habi-
litada para su uso en el año 2023, fecha en 
que comenzará el “periodo de explotación” 
de la Ruta Nahuelbuta.

director regional del Sence se reunió con empresarios de la zona para darles a 
conocer beneficios para empleados.

ALTA DEMANDA EN PARTICIPAR

Finaliza “English Summer Camp” con gran
éxito y gratitud de participantes angelinos

Con creación de posters, 
traducción de canciones en 
inglés al español, una cons-
tante comunicación en 
dicho idioma y la participa-
ción de profesores y nativos, 
se llevó a cabo este año el 
“English Summer Camp 
2017” en Los Ángeles.

Un programa que funcio-
na desde hace 8 años por 
iniciativa del Ministerio de 
Educación y que es total-
mente gratuito, por lo que 
la implementación para las 
actividades, como las cartu-
linas para los carteles, son 
entregadas a los jóvenes, 
quienes en su mayoría per-
tenecen a establecimientos 
municipales.

Desde el 9 de enero se dio 
la oportunidad a cerca de 60 

jóvenes angelinos, quienes 
en pleno verano, decidieron 
participar y disfrutar de un 
idioma diferente.

Daniel Oyarce, quien par-
ticipó del campamento por 
cuarta vez, comentó que 
“está actividad me encan-
ta, me ayuda mucho para 
tener más fluidez a la hora 
de hablar en inglés. En el 
colegio no hablamos siem-
pre en inglés, acá sí y eso 
ayuda mucho para apren-
der”.

Por otro lado, Felipe Gon-
zález, monitor del campa-
mento y quien también es 
profesor de inglés, expresó 
que “los chicos están siem-
pre entusiasmados y llenos 
de energía. A pesar de estar 
en vacaciones existe una 

gran demanda de participar. 
Es la situación ideal para un 
profesor de inglés trabajar 
acá, ya que todos están 
motivados por aprender”.

Los participantes del 
campamento de verano, 
realizaron un vídeo musical 
en el que debían poner en 
práctica todos sus conoci-
mientos, entendiendo y tra-
duciendo una canción, para 
luego mostrar el mensaje de 
manera física, demostrando 
su aprendizaje.

El campamento finalizó 
con una ceremonia que 
contó con teatro y la corres-
pondiente entrega de los 
certificados, que acreditan 
la participación de los jóve-
nes en el campamento de 
inglés.
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A pesar de ser la carretera con mayor 
estándar del Biobío, esta sólo acepta 
una rapidez que va entre los 80 y 100 
kilómetros por hora, condición que 
se encuentra por debajo de lo que 
acostumbramos a ver habitualmente.

Cerca de cuatro meses han pasado desde 
que se entregó la renovada carretera que 
une Cabrero con Concepción, ruta consi-
derada como la de mayor estándar en el 
Biobío.

Antes de su modificación, esta ruta era 
catalogada como una de las más peligrosas de la zona, ya 
que sumaba una gran cantidad de accidentes con víctimas 
fatales durante el año. Fueron movilizaciones vecinales y 
la presión del gobierno, la que permitió que la empresa 
que realiza las obras, pusiera en marcha esta moderna 
vía. En tanto, los conductores, esperaban ansiosos la 
entrega de este tramo para así poder viajar por un camino 
seguro y con todas las señalizaciones correspondientes.

Pero, luego de la entrega, y con el trascurso de los días, 
los automovilistas comenzaron a manifestar su malestar 
con respecto al máximo de velocidad permitido, el que va 
desde 80 a 100 kilómetros por hora, rango inferior a los 
120 permitidos en la mayoría de las carreteras del país. 

Considerando que esta es una construcción nueva, con 
perfectas condiciones y un alto estándar, se “suponía” 
que no debería tener mayores restricciones. 

A esto se agregó la gran cantidad de personal policial 
en la ruta, controlando la velocidad y emitiendo multas, 
escenario que en años anteriores escaseaba, siendo que 
la velocidad permitida era mucho mayor a la actual, 
medida que si bien los conductores acatan, no dejan de 
sorprenderse.

En esta línea, y para comprender los estándares de 
carreteras -en particular sobre las velocidades- que se 
implementaron en esta nueva ruta, La Tribuna Finde, 
conversó en exclusiva con el seremi de Obras Públicas en 
Biobío, René Carvajal, para aclarar estos puntos.

En primer lugar, la autoridad explicó que el tema de las 
velocidades en las carreteras, dice relación con el trazado, 
y estándar de estas. “Si una carretera, por ejemplo, tiene 

características de doble calzada, bidireccional, línea recta, 
camino parejo, evidentemente tiene la posibilidad de 
una mayor velocidad, pero, si en esa misma carretera te 
vas a enfrentar a una curva y esta es muy cerrada, obvia-
mente ya no pueden seguir a 120 kilómetros por hora, 
y necesariamente tiene que restringirse la velocidad”.

A ello, agregó que las velocidades, dicen relación con 
la geometría de las calzadas de cada camino, y las ruta 
Concepción – Cabrero, que esta recién construida, y tiene 
un alto estándar, con perfectas condiciones, y considera-
da una  de las rutas con el mejor estándar que tenemos 
en la región, sin embargo, presenta diversidad, curvas, 
abiertas, cerradas, subidas, bajadas, y todo ello dice 
relación con la velocidad. Las que tienen que estar debi-
damente señalizadas, y con las restricciones conforme a 
los manuales que regulan todo este tratado.

De este modo, Carvajal recalcó que “no es algo anto-
jadizo, tiene que ver con ello, y eso está reglamentado, 
en los manuales que regulan las velocidades -manual de 
carretera- esta es la razón en la que, por ejemplo, existen 
cambios en una misma ruta, y que pudiera ser conside-
rada una de las mejores, con una calzada absolutamente 
nueva y que tiene un alto estándar de seguridad”.

Por otra parte, y consultado por los cambios recurren-
tes de velocidad -80 a 100 km-, el seremi sostuvo que 
en este caso, se da por alguna curva o zona de mayor 
riesgo, la se va advirtiendo con anticipación, “no es que 
un conductor entra a la zona en la que tiene la restric-
ción, e inmediatamente la tenga que vivir, si no que la 
señalización dice que el conductor debe comenzar a 
disminuir la velocidad, es decir, le va advirtiendo a este 
que ya va a entrar en una zona que puede aumentar o 
disminuir la velocidad”.

PREVENCIÓN DE ACCIDENTES

Desde que comenzó a funcionar -en su totalidad- la 
renovada ruta Cabrero –Concepción, la cantidad de acci-
dentes en ese sector ha presentado una considerable 
disminución.

Según lo informado por el seremi, los datos entregados 
por la SIAT de Carabineros, señalan que más del 94% de 
los accidentes, son causados por fallas humanas, normal-
mente por exceso de velocidad, manejar descuidados, 
por no respetar la velocidad o la señal ética.

Y sólo, cerca de un 4% es por vehículos en malas con-
diciones, por fallas, por cargas mal activadas, neumáticos 
desgastados, frenos en malas condiciones, entre otros.

“Las causas de accidentes por las rutas que pudieran 

tener algún bache o accidente, son casi insignificantes, 
entonces, es muy importante tener presente el respeto 
a la norma, señalética de carreteras, y el tema de las 
velocidades es fundamental que sea respetado, porque 
dice relación -justamente- con ello”, expresó Carvajal.

De esta misma forma, añadió que “según los antece-
dentes que nosotros tenemos es que han disminuido 
notablemente los accidentes, la verdad es que estamos 
muy contentos con  los resultados”.

CONDUCCIÓN, CONTROL Y SANCIÓN 

Cómo se mencionaba anteriormente, la ruta Con-
cepción - Cabrero, tiene excelentes características, pero 
independiente de eso -igualmente- tiene sus restricciones 
y estándares carreteros.

Pero, ¿Qué es lo que ocurre?, los conductores ven una 
carretera nueva, de doble calzada, entonces la gente con  
vehículos que pueden alcanzar velocidades de arriba de 
170, lo que quieren es correr, manifestó Carvajal.

Asimismo, agregó que “para ser bien claro, nadie res-
peta las velocidades, son muy  pocos lo que los hacen, 
normalmente en las carreteras uno observa que -incluso- 
el máximo de velocidad permitido es 120, y tú ves que hay 
vehículos que van sobrepasando los 140 o 150 kilómetros 
por hora. Es esa la mayor causa de los accidentes”.

Del mismo modo, destacó la gran presencia de cara-
bineros en la ruta, preocupados que automovilistas no 
excedan su velocidad, conduzcan en buenas condiciones, 
y de ser necesario sancionar a quienes no lo hagan.

“Carabineros marca presencia -justamente- porque 
con sólo estar, todos cuando los ven, inmediatamente, 
disminuimos la velocidad, nos ponemos el cinturón, o 
dejamos de hablar por teléfono. La verdad es que su pre-
sencia es fundamental en las carreteras, ya que inhibe o 
desinhibe para que puedan correr o respetar las normas, 
es fundamental”, subrayó el seremi de Obras Públicas.

Al mismo tiempo, Carvajal destacó la tenencia de 
carretera situada en la ruta, muy bien implementada 
y mejorada, además de tener una mayor cantidad de 
personal, que ayuda en esta tarea.

Finalmente, la autoridad subrayó que “tenemos una 
carretera que quedo más rápida, en muy buenas con-
diciones, que acorta los tiempos, ahorra consumo de 
combustible, y mejoramiento de seguridad, se ha perfec-
cionado enormemente, sin lugar a dudas, pero hay que 
respetar las normas del tránsito, y por ellos el estándar 
de carretera aplicado en esta ruta, va de la mano con 
cuidarla, y sobre todo evitar accidentes fatales”.

Reportaje

LOS ESTÁNDARES APLICADOS a esta nueva ruta, son parte del manual de carreteras del Ministerio de Obras Públicas.

Las desagradables restricciones de velocidad 
de la nueva ruta Cabrero – Concepción 

ESTÁNDARES CARRETEROS
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EN PROCEDIMIENTO DESARROLLADO EN VILLA LAS AMÉRICAS

Las diligencias fueron encabezadas por personal del 
O.S.7 de Carabineros, dependiente de la Prefectura 
Nº 20 de Biobío.

operativo culminó con dos personas detenidas por el delito de tráfico de drogas en 
pequeñas cantidades.

Pareja intentó deshacerse de 
droga botándola por el lavaplatos

Dos personas detenidas y al menos 20 
dosis de droga incautada fue el saldo que 
arrojó un operativo realizado en el sector 
sur de la ciudad de Los Ángeles.

Las diligencias fueron encabezadas por 
personal del O.S.7 de Carabineros, depen-
diente de la Prefectura Nº20 de Biobío.

Éstas se originaron gracias a la entrega 
oportuna de información al nivel 133 y se 
desarrollaron en conjunto con el Ministerio 
Público de Los Ángeles.

Fue así que efectivos policiales concu-
rrieron a un domicilio emplazado en villa 
Las Américas, donde intervinieron la pro-
piedad previa orden de entrada y registro 
del Juzgado de Garantía de la capital pro-
vincial de Biobío.

El operativo culminó con dos personas 
detenidas por el delito de tráfico de drogas 
en pequeñas cantidades, quienes fueron 
sorprendidas por Carabineros mientras 
dosificaban la droga.

Desde Carabineros de Chile detallaron 
que como una forma de evitar su posterior 
procesamiento, esta pareja intentó desha-

cerse de la estupefaciente lanzándola por 
un lavaplatos.

La situación alcanzó a ser presenciada 
por personal del O.S.7, quien rescató de 
este lavaplatos al menos 20 dosis de pasta 
base de cocaína.

Tras ser detenidos, ambas personas fue-
ron puestas a disposición del Ministerio 
Público de Los Ángeles.

Los dos detenidos -un hombre y una 
mujer- mantienen antecedentes y conde-
nas por delitos violentos contra las perso-
nas y robo.

El jefe de la sección del O.S.7, capitán 
Rodolfo Moller, relató que -a pesar de que 
estas personas se deshicieron de gran parte 
de la droga- se trata de una intervención 
que es igualmente importante.

Ello, porque el tráfico de drogas en 
pequeñas cantidades en las poblaciones 
sigue estando presente y Carabineros de 
Chile, a través de su unidad especializada 
del O.S.7, se encuentra realizando todos 
los esfuerzos posibles para que estos focos 
vayan desapareciendo.

TRAS UN CONTROL DE IDENTIDAD LA MADRUGADA DE ESTE VIERNES

Detienen a dos comuneros 
por porte ilegal de arma
de fuego y munición

Antisociales roban gavetas 
de cajero automático 
desde servicentro angelino

Dos personas detenidas 
por porte ilegal de arma 
de fuego y munición fue el 
saldo que arrojó un opera-
tivo en la comuna de Los 
Ángeles.

Las diligencias fueron 
encabezadas por detecti-
ves de la Brigada de Inves-
tigaciones Policiales Espe-
ciales (BIPE) de la capital 
provincial de Biobío.

Éstas se originaron a 
raíz de un control preventi-
vo de identidad efectuado 
a dos personas en el sec-
tor sur de la ciudad de Los 
Ángeles.

Ambos hombres fue-
ron sorprendidos con un 
revólver calibre 38 y seis 
cartuchos, especies que 
eran ocultas al interior de 
una mochila.

Estas personas registran 
domicilio en las comunas 
de Santa Bárbara y Alto 

La madrugada de este 
viernes, antisociales sustra-
jeron un cajero automático 
de un servicentro empla-
zado en el sector norte de 
la comuna de Los Ángeles.

El hecho ocurrió alrede-
dor de las 3:45 de la maña-
na, cuando delincuentes 
llegaron a bordo de un 
vehículo hasta el servicen-
tro Copec emplazado en la 
Ruta 5 Sur, a la altura del 
sector de Laguna Verde.

“Al llegar, los antisocia-
les robaron unas gavetas de 
dicho cajero, el cual tenía 
poco dinero por lo que 
manifestó la administrado-
ra ya que el cajero presen-
taba problemas desde hace 
unos meses atrás”, relató 
el jefe de la Tenencia Cen-
tenario, teniente Ezequiel 
Quinchao.

El oficial detalló que para 
poder perpetrar el delito, 

Biobío y quedaron a dis-
posición del Ministerio 
Público de Los Ángeles 
para su posterior control 

los individuos utilizaron el 
método de saturación de 
gas para iniciar el proceso 
de sustraer las gavetas del 
cajero automático.

En su huida, estas per-
sonas lanzaron miguelitos 
en distintos sectores de la 
ruta. Estos fueron espar-
cidos por los accesos de 
algunos peajes como el 

de detención en el Juz-
gado de Garantía de Los 
Ángeles. Desde la Policía 
de Investigaciones deta-
llaron que uno de los 
detenidos mantiene una 
medida cautelar que le 
prohíbe salir del país por 
el delito de porte legal de 
arma de fuego, decretada 
por el Juzgado de Garantía 
de Santa Bárbara.

Corte Lima y Rarinco, lo 
que provocó daños en las 
ruedas de algunos vehícu-
los y afectó la llegada de los 
carros policiales.

“No obstante ello, la 
Sección de Investigación 
Policial (SIP) de la Primera 
Comisaría de Los Ángeles 
pudo llegar al lugar y apor-
tar información a los demás 
vehículos policiales”, relató 
Quinchao. Asimismo, por 
instrucción del fiscal de 
turno, en el sitio del suceso 
se constituyó personal de 
la Brigada de investigación 
Criminal para que trabajara 
en el sitio del suceso.

Uno de ellos registra prohibición de 
salir del país por el delito de porte 
legal de arma de fuego.

En su huida, lanzaron miguelitos por 
distintos tramos de la Ruta 5 Sur, 
provocando daños a varios vehículos 
que transitaban por la carretera.

ambos hombres pasaron a control de detención en el 
Juzgado de Garantía de Los Ángeles. (Imagen de referencia) 

el delito afectó al servicentro Copec emplazado en la 
Ruta 5 Sur, a la altura del sector de Lomas Verdes.
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Darío Arévalo, presidente del gremio, 
enfatizó que el actual sistema de 
compra de leche fresca no da para más.

APROLECHE BÍO BÍO

Advierten severos daños del mercado lácteo 
para pequeños y medianos productores 

En el marco de la 
sesión especial de 
la Comisión de Agri-
cultura de la Cámara 

de diputados, que se llevó 
a cabo el pasado lunes 9 
de enero, en el ex Congre-
so Nacional en Santiago, el 
presidente de la Asociación 
de Productores de Leche de 
Biobío –Aproleche- Darío 
Arévalo, manifestó críticas 
por las imperfecciones del 
mercado de compra de 
leche fresca en la zona y sus 
efectos nocivos -principal-
mente- entre los pequeños 
y medianos productores 
locales.  

En este sentido, el timo-
nel del gremio, aseguró que 
bajo las actuales condicio-
nes que se establecen en 
el mercado de compra de 
leche fresca en región, cada 
día están más complicados, 
quien lamentó que a partir 
de aquello, “Biobío ha sido 
una de las zonas más afecta-
das en los últimos años, con 
la mayor cantidad de leche-
rías desaparecidas, siendo 
los pequeños y medianos 
agricultores los más gol-
peados”. 

De este modo, frente a 
los parlamentarios de la 
instancia legislativa, Aréva-

lo fue tajante en destacar 
que “el actual sistema no 
da para más”.

Asimismo, advirtió que 
esto ha repercutido en que 
“pequeñas empresas que 
se dedicaban a procesar 
nuestra leche, también 
han debido cerrar, trayen-
do consigo una mayor con-
centración de los poderes 
de compra de leche fresca”.

DAÑOS EN CIFRAS
Y ESTADÍSTICAS 

Junto con lo anterior, el 
timonel de Aproleche Bio-
bío aludió a los daños que 
hoy las cifras y estadísticas 
oficiales no reflejan.  

“Hoy nuestra región 
muestra cifras de creci-
miento en términos de 
recepción (+12% y única 
zona en el país que pre-
senta una expansión de las 
compras en todos los meses 
de 2016), sin embargo, esa 
leche viene en gran parte 
de la novena región y tam-
bién de una mega lechería 
que existe en la zona, que 
ha crecido y distorsiona las 
cifras en la región”, advirtió 
el dirigente.  

De esta forma, Arévalo, 
además, dio a conocer que 

los precios al productor en 
la zona no se han incremen-
tado (-0,8% entre enero y 
noviembre), pese que a 
nivel internacional los valo-
res son más altos y que en 
zonas más al sur de Chile los 
productores han mejorado 
sus condiciones de comer-
cialización a partir de una 
alza de los valores cancela-
dos por la misma industria 
(hasta $12 pesos).  

FALTA DE SEÑALES 

En la ocasión, el presi-
dente de Fedeleche, Rodri-
go Lavín, junto con ratificar 
la preocupación general 
que existe al interior del 
gremio por estas proble-
máticas, criticó la ausen-
cia de señales de media-
no y largo plazo por parte 
de las procesadoras en el 
país, asegurando que como 
productores primarios se 
encuentran esperando que 
exista una reacción, tanto 
en oportunidad como en 
magnitud, respecto de los 
precios pagado a productor 
y el alza del mercado inter-
nacional.

“En el último semestre 
de 2016, el valor interna-
cional de la leche se incre-
mentó alrededor de un 
60% y en Chile estamos 
esperando que exista una 
reacción, en oportunidad y 
magnitud, en cuanto a los 
precios a productor que 
paga la industria, porque 
estamos, y según los ana-

listas coinciden, ingresan-
do nuevamente a un ciclo 
positivo de la leche a nivel 
global”, afirmó Lavín. 

El personero agregó 
que, “si queremos parti-
cipar de este nuevo ciclo, 
la industria ya debería 
haber entregado estímu-
los a los productores para 
que produzcan más leche, 
ya que esto no es apretar 
un botón e incrementar la 
producción. En varios paí-
ses se está pagando más 
respecto a Chile y eso es 
clara señal de un incentivo 
asociado una visión de largo 
plazo, muy distinto a la que 
hemos visto aquí, de parte 
de la industria a sus provee-
dores”. En tal sentido, recal-
có que “no hemos tenido 
señales claras de lo que se 

pretende a mediano y largo 
plazo en Chile, a pesar de 
tener todas las capacidades 
para hacerlo”, agregó Lavín, 
quien dijo que a partir de 
esta incertidumbre, “a nivel 
primario las inversiones se 
han congelado para crecer 
y el desánimo ha cundido 
entre los productores”. 

DISMINUCIÓN DE 
PRODUCTORES

El diputado de la provin-
cia de Biobío e integrante 
de la instancia, José Pérez, 
dijo compartir la preocu-
pación expresada por los 
representantes gremiales, 
ahondando en un dato. 
“Hace unos diez años existía 
una cantidad de producto-
res que, a esta fecha, se ha 

reducido a la mitad de ello”.
A ello, agregó que la 

actitud abusiva y los bajos 
precios pagados por la 
industria “ha traído como 
consecuencia que esto no 
sea negocio, quebrando 
muchos pequeños y media-
nos productores e incluso, 
algunos teniendo que ven-
der obligadamente sus pre-
dios”, hecho que catalogó 
como una vergüenza, con-
siderando que se trata de 
la producción de un aliento 
nutritivo e necesario para la 
población.

Al término de la sesión, 
los presentes a la instancia 
concordaron en propiciar 
un trabajo público-privado 
que permita dar sosteni-
bilidad al sector primario 
lácteo. 

LO QUE DEBES SABER:

Conozca cómo postular y cuándo
se paga el Subsidio Empleo Joven 

Ambos beneficios mejoran los sueldos de los 
trabajadores dependientes e independientes, 
y apoya a quienes los contratan.

superior al 50%.
Recordemos que este orden 

socioeconómico se delimita de 
acuerdo al Registro Social de 
Hogares que cada persona posee 
en su municipalidad correspon-
diente.

Del mismo modo, para saber si 
usted está dentro de este grupo, 
puede ingresar a la página www.
subsidiojoven.cl y confirmar si 
cumple o no con los requisitos 

para este beneficio.

¿CUÁNTO Y CÓMO SE 
PAGAN?

Su pago puede ser en moda-
lidad Anual o Mensual según la 
opción que el trabajador escoja 
al momento de postular.

Una vez aprobado el pago 
mensual del Subsidio al Empleo 
Joven, este se cancelará con un 

desfase de tres meses, el último 
día hábil del mes.

El pago de quienes postularon 
durante el año 2016 y escogieron 
la modalidad “pago anual” se rea-
lizará el segundo semestre 2017.

Si el trabajador dependiente 
optó por el pago mensual, debe 
considerar que este es entendido 
como pago provisional, es decir, 
que es considerado como anticipo 
del monto total correspondiente 
como pago anual. Cabe recor-
dar que el monto a recibir va a 
depender del sueldo que tenga 
cada persona.

LAS FECHAS

Las fechas de pago mensual 
durante el año 2017, comienzan 
el martes 31 de enero, en base a 
la remuneración del mes de octu-
bre del 2016, y así sigue mensual-
mente, hasta el día viernes 22 de 
diciembre.

A PARTIR DE ESTA INCERTIDUMbRE, las inversiones se han congelado para crecer y el 
desánimo se ha contagiado entre los productores.

Hace algunos días, el Sence 
dio a conocer las fechas en que 
se pagará el 

Subsidio Empleo Joven 2017, 
beneficio que tiene como obje-
tivo ayudar económicamente a 
personas quienes reciben una 

menor remuneración mensual.
En primer lugar, para 

acceder a este beneficio 
es necesario cumplir con 

una serie de requisitos.
El subsidio al empleo 

joven, este beneficio 
está destinado a per-
sonas entre los 18 y 25 
años, que pertenezcan 
al 40% más vulnerable 

de la población, siempre 
y cuando no trabaje en una 

institución del Estado o en 
una empresa con aporte estatal 



FinDeFinDe Los Ángeles, sábado 14/ domingo 15 de enero de 2017Los Ángeles, sábado 14/ domingo 15 de enero de 2017

pág. 10 Nuestra Gente pág. 11

PROFESOR DE INGLÉS A “MAESTRO”

Pedro Cruces Rocha, es el director del prestigio-
so Ballet Folclórico Municipal de Los Ángeles. 
Junto con ello, y algo que sorprende a cada 
una de las personas que lo conoce, es que es 
profesor de inglés, algo que evidentemente 

no tiene relación con la danza, pero su amor y pasión 
desde pequeño, lo llevaron a dirigir este grupo huma-
no. El Bafola, como es reconocida la agrupación a nivel 
nacional e internacional.

Él se dedica desde el año 1982 a este ballet, y coin-
cidentemente, este año cumplen 35 años de un trabajo 
maravilloso, que ha deslumbrado a todos quienes han 
tenido la oportunidad –y suerte- de verlos en vivo y en 
directo.

La calidad de esta organización, los ha tenido en los 
mejores escenarios del país, y también, demostrando su 
talento en otras latitudes del planeta. 

“Realmente, por mi lado, siempre desde chico vi 
muchos espectáculos, mucho baile y danza, porque a 
mis padres les gustaba mucho, y yo creo que eso se me 
fue pegando. En la universidad y la escuela participé en 
cosas así. El año 82, siendo profesor jefe de un curso, nos 
tocó un acto, y en ese tiempo eran bien fomes, y les dije 
a los chicos por qué no hacemos algo especial, armamos 
un cuadro de Chiloé, y ahí les gustó, después armamos 
otro, y así empezó la bola de nieve, nos invitaron a actos, 
hasta que el año 89, el alcalde de ese tiempo, Ricardo 
Acuña, conocido por el Dpto. Cultural, arregló la Casa 
de la Cultura, el edificio O’Higgins, y de ahí que se llama 
Ballet Folclórico de Los Ángeles”, comentó.

Además, añadió que “en un comienzo la técnica era 
bien artesanal, y de eso hasta el día de hoy, pero después 
el conjunto se abrió, porque primero fue de un curso, 
después el colegio y luego la comunidad. Hoy en día 
está compuesto por gente que representa los diversos 
estratos de Los Ángeles”.

A través del tiempo, hizo un par de cursos en la Uni-
versidad Metropolitana en danza folclórica. Dijo que esto 
es como la pintura, donde la persona puede no tener 
muchos estudios, pero sí la capacidad, algo innato, y eso 
es lo que -asegura- posee.

“Me van ayudando de repente personas que han 
tenido que ver con danza, dentro del mismo grupo. El 
Bafola nació en un momento medio difícil de mi vida, 
ahí encaucé, y encontré un motivo en mi vida. A lo largo 
de los años ha significado mucho, porque mi trabajo me 
ha llevado a cosas importantes, porque el año 95 nos 
reconocieron como institución destacada de la ciudad, 
y el 2012 me entregaron la orden al mérito por este 
trabajo, después el 2013 me dieron el premio regional 
de la Cultura y las Artes de la octava región, que no es 
menor, porque Ñuble y Concepción tiene mucha actividad 
cultural, y que a uno lo distingan es súper importante. El 
2016, el Ministerio de la Cultura, donde está el ministro 
Ottone, me nombraron consejero regional de la Cultura 
y las Artes”, sostuvo.   

En esa línea, ahora le toca estar en materia del consejo 

Pedro Cruces Rocha: Maravillando al mundo 
con un ballet folclórico de alto nivel

Este 2017, se cumplen 35 años 
desde la formación de esta 

agrupación, que ha sido 
reconocida por su excelencia y 
trayectoria en diferentes puntos 

del país. 

regional, en los fondos del Fondart, y con ello, el Bafola 
ha significado mucho en su vida, porque lo han llevado 
a cosas muy importantes.

“Tengo un par de bailarinas que aún están desde los 
primeros años en que se formó el grupo. Uno puede 
decir, chuta, 35 años, pero tú las ves y están regias y 
estupendas. Yo creo que la actividad y el baile motiva el 
espíritu, el físico, pasan ‘piola’, como les digo”, manifestó. 

SU VIDA ÍNTIMA

Una cosa es la pasión, y otra la intimidad, aquella que 
se da junto a la familia, a los más cercanos, y era que no, 
si paralelamente a su actividad pública, se ha dedicado 
a conformar su núcleo más personal.

“Yo soy casado, 28 años de matrimonio, tengo tres 
hijos, el mayor Pablo Ignacio. Con mi señora Marta Rodrí-
guez, mis hijas Francisca e Isidora. La menor tiene 20, está 
en la universidad estudiando, el resto ya se encuentra 
trabajando. Mi hijo mayor es psiquiatra, y otra hija es 
psicóloga. La verdad es que mucha gente en principio se 
sorprende que un profesor de inglés esté en esto, pero 
a medida que conocen el tema, se dan cuenta que es 
algo innato que uno tiene, pero en general la gente me 
apoya mucho. Algunos chiquillos, porque fui uno de los 
profesores del Comercial bien estimado por los alumnos, 
que por qué no seguía con ellos, pero en líneas generales, 
la comunidad y no únicamente la de aquí, reconocen que 
tengo dedos para el piano”, destacó.

Por un lado, coordina un ballet, y por otro, se dedica a 

formar a sus hijos, como profesionales, lo que compatibi-
liza –hasta la fecha- de muy buena manera, considerando 
que aún le queda trabajo por hacer en ambas aristas. 

“Yo creo que lo principal ha sido que mi señora me 
conoció en esto, por lo que no había nada que decir. Y 
mis hijos se criaron así, y una de mis hijas que trabaja, 
también está en el ballet. En el fondo es más fácil, distinto 
es cuando uno se mete y comienza a quitarle tiempo a 
la familia”, expresó.

Al ser consultado sobre qué pasará el día en que decida 
dar un paso al costado en el Ballet, Cruces tiene claro 
lo que pasará.

“He pensado más de alguna vez en esto, pero he pen-
sado en que alguna persona del mismo conjunto, (no mi 
hija), pero para manejar un grupo grande –ahora estamos 

disminuidos a 25 personas, pero somos normalmente 
más, ahora los músicos están detenidos. Si se retoma 
eso, es un tremendo barco. Manejar un grupo de 25 a 30 
personas no es menor, pero tengo un par de personas del 
grupo que tiene la capacidad para eso. Tengo un monitor, 
que es mi brazo derecho, porque antes bailaba, y llegó 
un momento en que la edad en el escenario, al lado de 
ellos, se ve. De bailar, lo hago igual, pero sí empieza las 
limitaciones físicas, pero él me ayuda a mover la gente. 
Una cosa que nos diferencia de grupos similares, es que 
yo me pego unas voladas, y monto obras distintas al 
folclor nacional o internacional, y así he tenido montajes 
muy exitosos, como las alturas de Machu Picchu, con 
pura música”, contó.

Dijo que le gusta innovar, y le encantaría llevar a esce-

na el fantasma de la ópera, y hacer trabajos conjuntos.
“Yo diría que el Bafola ha sido la cristalización de mis 

sueños creativos, y la creatividad no se acaba, pero los 
grandes genios del arte -no me estoy comparando- son 
gente que en la parte más productiva fue en los años 
mayores. Nosotros nunca nos hemos politizado, hemos 
actuado para un lado y otro lado sin problemas, porque 
hacemos arte. No tenemos abanderamiento político, eso 
ha sido súper importante, y eso hace que sea transver-
salmente querido y aceptado. Promedio al año hacemos 
30 presentaciones, que no dejan de ser, y te diré además 
que son cosas importantes de la ciudad”, cerró Pedro 
Cruces Rocha, director del Ballet Folclórico Municipal 
de Los Ángeles.

PEDRO CRUCES, un hombre que ha sabido compatibilizar su 
vida familiar, con la creación del prestigioso ballet angelino.
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La vida del talento en proyección 
del motociclismo de velocidad 

PEDRO FELIPE TORRES ACUÑA

Con sólo 28 años, y tres 
años aproximadamen-
te vinculados al moto-
ciclismo de velocidad, 

Pedro Felipe Torres Acuña, se ha 
transformado en uno de los hom-
bres importantes de esta discipli-
na. Así lo reconocen los dirigen-
tes de esta actividad, y también 
él, quien sabe de su talento, y lo 
explota al máximo en cada una 
de las fechas de la competencia.

Estudió en la escuela Nº 5, que 
se ubica en la población Galvari-
no, ese fue su colegio de infancia, 
en la comuna de Los Ángeles. 

“Mi papá es mecánico, uno de 
los más antiguos de Los Ángeles. 
Todo partió cuando de chico estu-
ve metido en las motos, y antes 

Lleva únicamente tres años en esta actividad, 
y ya cuenta con varios pódium, y destaca que 
siempre es parte de las atracciones en cada fecha 
del torneo.

de las motos de pista, empecé 
con las motocross, y fue como a 
los 8 o 10 años, y de ahí empe-
zaron a hacer carreras en Cabre-
ro, pero esto fue hace como dos 
años atrás. Yo antes nunca había 
corrido en motos de velocidad, 
aunque tenía moto, pero corría en 
piques. Después de Cabrero, iba 
a Interlomas a Temuco, donde he 
ido varias veces, y a Chillán, donde 
hicieron un Street Racing, y fue el 
año pasado”, comentó.

Además, añadió que “hace dos 
o tres años que empecé a correr. 
Empecé por internet a ver datos 
de que iban a hacer carreras, fui 
y me fue bien. Desde la primera 
vez que fui, no paré más, hasta el 
día de hoy”.

Sin lugar a dudas, este tipo de 
actividad, que presenta un alto 
riesgo por la velocidad y posturas 
que se deben adoptar en medio 
de la pista, no ha sido impedi-
mento para que este angelino se 
posicione entre los mejores, inclu-
so, siempre siendo protagonista 
entre los tres primeros lugares de 
cada fecha.

“El año antepasado salí cam-
peón regional de motociclismo 
de velocidad, y el año pasado salí 
tercero porque la última fecha no 
pude correr pues se me fundió la 
moto. La mayoría de las fechas 
he andado en los primeros tres 
lugares. En Interlomas también 
me ha ido bien. Igual los años son 
los que favorecen, por ejemplo, 
toda mi vida he andado en moto, 
eso me ayuda”, sostuvo.

EL ESFUERZO 
Y SACRIFICIO

Como en todo orden de cosas, 
la vida y cada una de las tareas 
que debemos cumplir, tienen 

su complejidad, y para poder 
alcanzar un objetivo, debemos 
estar conscientes en el esfuerzo 
y sacrificio que ello implica. 

“Ha costado un poco, porque 
competir en el motociclismo de 
velocidad significa gastos. Yo tra-
bajo con mi papá, soy mecánico, 
y entonces ahí hemos tratado 
de sacrificarnos para ir a correr. 
Yo he hecho hartos cursos, pero 
soy mecánico desde chico. Lo 
que pasa es que yo dediqué 
un tiempo a estudiar, pero al 
final me quedé con los fierros”, 
manifestó. De todos modos, 
le alcanza para costear toda 
su actividad deportiva, y de a 
poco se ha podido ir implemen-
tando. Pese a ello ha sido capaz 
de mantener algo más que su 
pasión, y en el aspecto familiar, 
“tengo mi familia propia, vivo 
con mi polola (Bárbara Medina) 
y con mi hija de un año y seis 
meses (Agustina Torres)”.

Los desafíos del 2017 están 
enmarcados en hacer un buen 
papel en su nueva categoría, 

“estaba corriendo en la F3, y 
ahora subí a la Súper Bike, pasé 
de 600 a 1000 cc. La moto la debo 
reacondicionar, con neumáticos 
de carrera y chiches. Una moto 
de esto, para arreglarla, para 
que ande más rápido, sale caro. 
Como es tan caro este deporte, 
uno alcanza por aquí. Llegamos 
Cabrero, Temuco, Chillán, que son 
las partes que podemos ir y son 
cerca”.

Por lo mismo, y con la idea de 
ver si el deportista está disponi-
ble para representarnos en otras 
zonas del país, lo ve difícil.

“Lo que han llegado son auspi-
ciadores, pero pocos. Aquí en Los 
Ángeles no hay mucho apoyo en 
lo que es el deporte, auspicios o 
algo más”, puntualizó.

Dijo tener dos amigos que los 
invitó a participar, la fecha ante-
rior, pero ha costado ya que tenían 
miedo, pero de a poco se van 
‘metiendo’. Es más, la competen-
cia cumple con todas las medidas 
de seguridad, con casco, rodillera, 
un traje lo más completo posible. 

Entrevista Deportes
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La mujer que le dobló la mano  
al estafador de los “avances Cencosud”

LOGRÓ DARSE CUENTA A TIEMPO

Reportaje

Lidia no devoLvió eL dinero a los estafadores gracias a un aviso de su ejecutivo de banco. 
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La mujer que le dobló la mano  
al estafador de los “avances Cencosud”

Lidia Figueroa acudió a su banco para 
corroborar la información que le 
indicaba un presunto ejecutivo bancario. 
Finalmente se dio cuenta del fraude y evitó 
así ser una más en la lista de afectados.

M ucho ruido hicieron los distintos casos que se 
dieron a conocer en el diario de la provincia de 
Biobío, respecto a eventuales estafas a través 
de la tarjeta Scotiabank- Cencosud, lo que 
provocó que decenas de personas acudieran 
a nuestro medio para dar a conocer su testi-

monio. Uno de ellos, muy particular y es que es -de momento- la 
única persona que logró darse cuenta a tiempo de la estafa, evitó 
ser víctima de un fraude por más de 2 millones de pesos.

Se trata de Lidia Figueroa, una de las cuatro personas que se 
vieron afectadas por este problema, que consiste en un llamado 
telefónico por parte de un desconocido, que asegura, que por 
error le han transferido a la víctima dineros en la cuenta, los que 
más tarde resultan ser un avance en efectivo de la tarjeta Cenco-
sud, generando una millonaria deuda en quienes caen en el juego. 

La mujer vivió la misma situación en Ralco y comentó a La 
Tribuna Finde que “esto fue el 3 noviembre. Yo ese día viajé a 
Concepción porque estaba con hora a médico. Venía viajando 
y mi teléfono (celular) sonó mucho, atiendo y me responde un 
señor del Banco Estado, supuesto asegurador del banco. Yo venía 
enferma así que le dije que no tenía tiempo y que me llamara 
más tarde”.

Según relata la afectada, el sujeto siguió llamando insistente-
mente en horas de la tarde, por lo que Figueroa decidió apagar 
el teléfono.

Pese a lo anterior, decidió prenderlo horas más tarde, debido 
a que es el único medio que tiene para poder conversar con sus 
hijos. 

El individuo, continuó llamando hasta cerca de las 8 de la 
tarde. “Contesté, me dio su nombre, todo y me cuenta que se 
había equivocado de cliente y que había depositado 2 millones 
300 mil pesos en mi cuenta. Le dije que no se preocupara, que 
si era equivocación yo iba a hacer todo lo posible por devolverle 
su plata, que yo no era capaz de robarle un huevo, así que no se 
preocupe”, expresó Figueroa.

Tras ello, el hombre le dice que le haga una transferencia vía 
internet, a lo que la mujer contesta que no puede, pues no tiene 
internet en su hogar y tampoco sabe ocupar el computador.

A ello, agregó que “me acerqué al banco en Ralco, me atendió 
un señor, le conté el problema y me dice que había un caballero 
con el mismo problema y, al lado mío había un hombre que me 
dijo ‘¿no será la misma persona que me llamó a mí anoche?’, 
entonces, yo veo los apuntes que tomé de la persona que me 
llamó y veo que es el mismo que habló con el señor y nos dimos 
cuenta que era una estafa”.

Tras darse cuenta de lo acontecido, Lidia hizo entrega del dine-
ro al banco, debido a que no sabía de dónde provenía la plata.

Asimismo, agregó que “después llego a mi casa, esto fue un día 
viernes y me llama la esposa del vecino que también lo estafaron 
y me dice ‘Lidia, parece que a nosotros nos estafaron de la cuenta 
Cencosud y ellos amablemente me subieron a la camioneta y 
fuimos a Los Ángeles. Fuimos a la tienda, metimos la tarjeta y 
me di cuenta que era yo misma la estafada”.

Luego de esto, conversaron con los encargados de la tienda, 
pero la mujer, asegura que los trataron muy mal “nos trataron 
como verdaderos delincuentes”.

La insistencia de los dos afectados no revirtió el problema, por 
lo que Lidia debió ir al Sernac, donde le sugirieron que pusiera una 
demanda contra la tienda y contra el banco, por la vulneración 
de sus derechos como cliente. Tras ello, asegura que la llamaron 
desde esta entidad y le dijeron que tomara el dinero y lo entregara 
a Cencosud, algo que finalmente hizo. 

Pese a devolver el dinero, asegura haber pasado muy malos 
ratos producto del intento de estafa. “No encontraba justo que 
hicieran un avance de 2 millones de pesos, siendo que yo gano 
tan poco y nunca lo había pedido”, comentó.

Igualmente afirmó que todo el proceso ha tenido grandes 
costos. “He tenido que hacer muchos viajes desde Ralco a Los 
Ángeles, me he visto sicológicamente afectada. El pasaje a Los 
Ángeles cuesta 4 mil pesos ida y vuelta, pero ellos sólo se preo-

cupan de que uno devuelva el dinero, no se preocupan de si una 
come. Es una cosa terrible”.

A su vez, dijo tener todos los documentos que acreditan que 
pagó la deuda de Cencosud con el mismo dinero que los delin-
cuentes le habían depositado, supuestamente de forma errónea. 

De la misma forma, expresó siente molestia, porque tanto 
desde la empresa del retail y Banco Estado “se lavan las manos 
y no se hacen responsables de lo que pasó”.

Asimismo, Figueroa dice ya conocer la identidad de la persona 
que intentó estafarla.

Por último, manifestó que “tuve la suerte de alcanzar a darme 
cuenta, fui desconfiada, fui a preguntar. Estuve a punto de entre-
gar esa plata, porque si no me encuentro con mi vecino, yo la 
entrego”.

Pdi reConoCe denUnCiaS 

Consultados sobre el tema, el jefe subrogante de la Brigada de 
Investigación Criminal (Bicrim) de la Policía de Investigaciones de 
Los Ángeles, subcomisario César Hermosilla, comentó que “estos 
últimos dos meses, ellos como PDI han recibido 10 denuncias por 
estas estafas que se han hecho a través del retail, específicamente 
Cencosud. “Las personas se han visto afectadas en supuestos 
créditos que terceros han retirado respecto a titulares de cuenta y 
estos dineros los depositan a los titulares de las cuentas, entonces 
esta tercera persona desconocida se contacta con la persona y 
le pide la devolución del dinero”, detalló.

Asimismo, explicó que las investigaciones correspondientes 
están en curso.

MedidaS PrevenTivaS 

Dado la gran cantidad de casos que han ocurrido en la pro-
vincia de Bío Bío y que no se descarta que sigan aumentando, 
el subcomisario de la Bicrim de Los Ángeles, explicó algunas 
medidas para evitar este “cuento del tío” que ya ha afectado a 
decenas de personas. 

En ese sentido detalló que es importante “que al recibir una 
llamada desconocida que le manifiesten que erróneamente les 
depositaron en su cuenta una cantidad de dinero, ellos de inme-
diato verifiquen con su ejecutivo o para mayor certeza se acerquen 
de inmediato a la tienda y ahí corroborar la información”.

Asimismo, llamó a no realizar la transacción hasta tomar con-
tacto con la tienda y verificar la situación. 

A ello, agregó que “hay tres formas de gestionar estos créditos: 
de manera personal, vía internet y de forma telefónica. La mayoría 
de estas estafas son vía web, donde se le solicita a la persona la 
clave de seguridad”.

Del mismo modo, explicó que es importante acercarse a la 
tienda, más que hacer un llamado telefónico. 

Igualmente destacó que la multitienda Paris, ya está tomando 
medidas de seguridad para evitar futuras nuevas estafas. 

En cuanto a la eventual identidad del individuo, Hermosilla 
aseguró que los estafadores suelen usar “palos blancos”, es decir, 
una persona ubicable que preste sus datos, pero que finalmente 
no ha cometido el delito.

Por último, aseguró que ya se encuentran trabajando en con-
junto con Cencosud, quienes están realizando un sumario interno 
para determinar las culpabilidades respectivas del caso.

FiSCaLÍa

La Tribuna Finde, también se contactó con la Fiscalía de Los 
Ángeles para determinar la cantidad de denuncias que existen 
respecto al caso, los que detallaron que, de momento, todas se 
han derivado para que sea investigada por la Bicrim de la Policía 
de Investigaciones de la capital de la provincia de Bío Bío.

CenCoSUd

El diario de la provincia de Bío Bío, además se contactó con el 
holding Cencosud, quienes manifestaron en un comunicado que 
“CAT Administradora de Tarjetas S.A. se encuentra investigando 
los casos denunciados. Como compañía estamos permanen-
temente preocupados de la seguridad de las transacciones de 
nuestros clientes. En efecto, siempre les estamos recomendando 
abstenerse de entregar datos personales a terceros, particular-
mente, los referidos a sus tarjetas de crédito. Tenemos el convenci-
miento de que la mejor forma de hacer frente a la delincuencia es 
trabajar en conjunto con nuestros clientes, en quienes buscamos 
formar conciencia de la relevancia del autocuidado, de las claves 
de seguridad y los distintos tipos de fraude a los que nos pode-
mos enfrentar. En línea con lo anterior, adicionalmente a lo que 
hacemos regularmente, lanzaremos este año una campaña que 
tendrá como contenido los conceptos mencionados”.

Sebastián Díaz Sandoval
prensalatribuna@gmail.com
© 2016 La Tribuna
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Yumbel: historia de fe y devoción 
a San Sebastián

CONMEMORAN AL SANTO EL PRÓXIMO 20 DE ENERO

Se estima en más de 600 mil las 
personas que venerarán al santo 
durante el próximo fin de semana.

Ubicada a 59 kilóme-
tros de la ciudad de 
Los Ángeles, Yumbel 
es una comuna de la 

provincia de Biobío conocida por 
su santo patrón, San Sebastián.

Su historia siempre ha estado 
ligada a la veneración de este 
santo, celebrada el 20 de enero 
y el 20 de marzo de cada año. 

Históricamente, en estas 
fechas llegan a Yumbel más de 
500 mil feligreses a agradecer 
por el favor concedido o a realizar 
alguna manda.

La historia de San Sebastián se 
remonta al año 1655, cuando los 
araucanos atacaron la ciudad de 
Chillán. Ello motivó a los españo-
les a trasladar la imagen del santo 
a las cercanías de Yumbel para 
evitar que fuera profanada.

Transcurría el año 1663 cuan-
do un juez eclesiástico adjudicó 
la imagen de San Sebastián a 
Yumbel. Mientras los habitantes 
de Chillán reclamaban la imagen 
como suya, los de Yumbel argu-
mentaban su derecho de hallaz-

go.
La imagen del santo fue tras-

ladada a la plaza fuerte donde 
estuvo hasta 1757, siendo pos-
teriormente depositada en la 
parroquia. 

No fue hasta 1835 cuando el 
santo fue trasladado en el templo 
ubicado en el sector antiguo de la 
villa, fecha en que fue destruida 
por un terremoto. Sin embargo, 
cuenta la historia que la imagen 
resultó intacta.

No fue hasta 1766 cuando 
Yumbel quedó oficialmente bajo 
la protección de San Sebastián. 
Entre 1835 y 1859, la imagen del 
santo permaneció en un templo 
provisional mientras se constituía 
el definitivo, donde permanece 
desde 1859 a la fecha.

El inicio de las primeras pere-
grinaciones a Yumbel data de 
1878, cuando la fama del santo 
trascendió la frontera de Yumbel, 
extendiéndose por el resto del 
país.

La imagen de San Sebastián 
está fabricada de madera de 

cedro y tiene una altura de 73 
centímetros de alto. 

Cada 20 de enero y 20 de 
marzo, la festividad de San Sebas-
tián comienza con la procesión de 
traslado de la imagen al campo de 
oración, el día 11 del mismo mes.

Durante esos días, se comienza 
la novena en honor a San Sebas-
tián.

20 DE ENERO
Quienes han escuchado hablar 

de San Sebastián saben que es un 
santo que es muy cumplidor y que 
concede milagros, pero que cuan-
do no le cumplen es igualmente 
cobrador.

Pese a ello, el fervor de sus 
fieles se ha mantenido a lo largo 
del tiempo. Tanto así que, para el 
próximo fin de semana, Yumbel 
espera recibir a más de 600 mil 
personas.

El municipio de la comuna san-
tuario ya está realizando reunio-
nes de coordinación para abordar 
las medidas necesarias, ante la 
gran cantidad de personas que 
se espera que lleguen el próximo 
20 de enero.

Así lo confirmó el alcalde de 
Yumbel, Juan Cabezas, quien sos-
tuvo que el martes recién pasado 
se reunieron con otras entidades 
públicas -como Carabineros y la 
Policía de Investigaciones- para 

analizar y organizar hasta el más 
mínimo detalle.

Asimismo, efectuaron coordi-
naciones con Bomberos y otras 
organizaciones “a fin de afrontar 
de mejor forma la atención de 
nuestros visitantes”, expresó el 
edil.

La máxima autoridad comunal 
relató ya han adoptado algunas 
medidas como, por ejemplo, no 
permitir la venta de comidas, que 

involucren fogones o cocinillas, 
entre otros puestos donde se 
comercialice ropa y otras espe-
cies.

El objetivo es prevenir algún 
siniestro y tener que lamentar 
víctimas o pérdidas materiales.

De igual forma, dispondrán de 
baños para los peregrinos y para 
quienes visiten Yumbel durante 
esta festividad religiosa, a pedido 
de la Iglesia Católica.

COMO ES TRADICIÓN, miles de feligreses concurrirán a Yumbel el próximo fin de semana.

PEREGRINOS CONCURREN en masa a pagar manda o solicitar un favor 
especial.



aaPANORAMAS DE LA SEMANA
Diversas son las actividades 
organizadas para esta semana 
en la provincia de Biobío.
Como es tradicional, FinDe de 
La Tribuna recopiló los mejores 
panoramas para disfrutar con 
amigos o con la familia.

aaTUCAPEL
aaDOMINGO 15/01: FIESTA DEL 
aaCORDERO
Para este domingo 15 de enero 
está programada la Fiesta del 
Cordero, en la comuna de 
Tucapel.
Se trata de una iniciativa abierta 
a toda la comunidad y que es 
organizada por el municipio y el 
comité “Campo Lindo”.
La cita es a las 11:00 horas en el 
balneario municipal de Tucapel.
La jornada ofrece un momento 
que permitirá a las familias 
disfrutar de un grato momento 
junto al río Laja. Durante el 
desarrollo de esta fiesta, los 
asistentes podrán degustar de 
asados al palo, música folclórica 
en vivo, stands de artesanías, 
degustar comidas típicas y 
disfrutar de muestras agrícolas, 
entre otras alternativas.
Además, los organizadores 
sortearán cuatros cordero entre 
los visitantes. Asimismo, podrán 
disfrutar de artistas como el 
Huaso Sánchez; el conjunto 
folclórico Wallmapu; del humor 
de Ño Carmelo, Tomás Figueroa 
y Los Parroquianas de Urbina.

aaQUILLECO
aaSÁBADO 14/01 Y DOMINGO 
aa15/01: FERIA COSTUMBRISTA 
Este fin de semana se ejecutará 
la IV versión de la Feria 
Costumbrista de Villa Mercedes, 
en la comuna de Quilleco.
La cita es en la escuela de esta 
localidad, donde además se 
presentarán diferentes grupos 
como Los Flores de Rucalhue; 
Infieles de Santa Bárbara; 
Huiracocha y Los Charros de 
Tucapel, entre otros.

aaLOS ÁNGELES
aaSÁBADO 14/01 AL VIERNES 
aa20/01: “RE-CREO”
“Re-Creo” es una escuela de 
emprendimiento e innovación 
social que se desarrollará en la 
comuna de Los Ángeles entre 

el sábado 14 y el viernes 20 de 
enero de 2017.
La iniciativa está enfocada a 
estudiantes que cursan desde 
8º básico a 4º medio. Se trata 
de una actividad gratuita que 
les permitirá, durante cinco días, 
aprender y aplicar metodología 
de pensamiento creativo para 
solucionar problemas a través de 
distintos desafíos y actividades 
lúdicas.
El foco es el desarrollo de 
habilidades socio-emocionales, 
a través de la experiencia de 
generar un emprendimiento 
social.
La actividad se realizará en 
dependencias de Inacap sede 
Los Ángeles, ubicada en Ricardo 
Vicuña 825.

aaSANTA BÁRBARA:
aaSÁBADO 14/01 Y DOMINGO 
aa15/01
Para este sábado y domingo 
está programada una feria 
costumbrista en el sector de 
Bajo Mininco, en la comuna de 
Santa Bárbara.

aaLAJA
aaACTIVIDADES DEPORTIVAS
La municipalidad de Laja invita a 
la comunidad a participar de los 
talleres deportivos programados 
para este verano 2017, como una 
forma de fomentar el deporte.
Los interesados podrán practicar 
diversas disciplinas, las que 
son gratuitas y abiertas a la 
ciudadanía. Los horarios de cada 
uno de los talleres son:
Fútbol: Lunes-miércoles-viernes 
desde las 9:00 a 11:00 hrs.
Básquetbol: Martes-jueves 
desde 9:00 a 11:00 hrs.
Vóleibol: Lunes-miércoles-
viernes desde 10:00 a 12:00 hrs.
Acondicionamiento Físico: 
Martes-jueves desde 18:30 a 
19:30 hrs.
Taller de Baile (desde el 16 de 
enero): Lunes-miércoles-viernes 
desde 18:30 a 20:00 hrs.

aaSÁBADO 14/01 Y DOMINGO 
aa15/01: TRILLA A YEGUA 
aaSUELTA
Para este f in de semana 
está programada una feria 
cos tumbr is t a  y  mues tr a 
gastronómica, en la comuna de 
Laja.

Se trata de una Trilla a Yegua Suelta 
que contará con la participación 
de más de 30 trilladores.
Ambos  días ,  la  in ic iat iva 
comenzará a las 12:00 horas y la 
cita es en la Costanera Sur de la 
Laguna La Señoraza.
Las jornadas contarán con shows 
en vivo, en los que se contempla 
la presentación de los grupos 
Croni-K y Los Cuartetos del Sur.
El evento se enmarca dentro del 
inicio de las actividades que la 
comuna de Laja ha organizado 
para este verano y contará con 
diversos stands de artesanía, 
gastronomía y cocinería.

aaCINE BAJO LAS ESTRELLAS
Durante tres días seguidos, la 
comunidad de Laja podrá disfrutar 
de tres películas para compartir 
con la familia o los amantes del 
cine.

aaLUNES 16/01:
Para las 21:00 horas de este lunes 
está programada la película Kudo 
y la búsqueda del Samurai. La 
exhibición es gratuita y abierta 
para toda la comunidad y se 
realizará en el estadio de CMPC 
de Laja.

aaMARTES 17/01:
La jornada de este martes será 
el turno de la cinta Milagros del 
Cielo, programada para las 21:00 
horas, en el estadio CMPC de laja.

aaMIÉRCOLES 18/01:
A los amantes de la saga Star 
Wars, la jornada de este miércoles 
es para ustedes ya que a las 21:00 
horas podrán disfrutar de Star 
Wars 7: el despertar de la fuerza.
Al igual que los días anteriores, la 

cita es en el estadio CMPC de Laja.

aaCABRERO
aaSÁBADO 14/01: XVII FESTIVAL 
aaDE LA VOZ
Para las 21:30 horas de este 
sábado está programada la XVII 
versión del Festival de la Voz, en 
la comuna de Cabrero.
La iniciativa es gratuita, abierta 
a la comunidad y contará con 
la presentación de la Orquesta 
Juvenil. ¿La cita? En la Plaza de 
Armas de la ciudad.

aaDOMINGO 15/01:
10:00 Competencias de moto de 
velocidad, iniciativa organizada 
por la productora AXP. ¿Dónde? 
La cita es en el Autódromo 
Municipal de Cabrero.
21:30 Se espera dar inicio con 
la noche del recuerdo. En esta 
oportunidad, se presentará el 
grupo “Los Galos” en la Plaza de 
Armas de Cabrero.

aaJUEVES 19/01:
10:00 Cicletada familiar, alianzas 
en competencia. La cita es en la 
Plaza de Armas de Cabrero.

20:00 Competencia de Mascotas. 
La cita es en la Plaza de Armas 
de Cabrero y es abierta a la 
comunidad.

aaVIERNES 20/01:
17:00 Está programada una 
jornada de fútbol y tenis en las 
categorías Damas y Varones, en 
la Plaza de Armas.
21:30 La comunidad podrá 
disfrutar de una noche de Reggae, 
con la presentación del grupo 
Movimiento Original, la cita es 
en la Plaza de Armas cabrerina.
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Panoramas

EstE fin dE sEmana se realizará una Trilla a Yegua Suelta en la comuna de Laja.
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En un año salvaje en Venezuela, 
incluso los que combaten 
al crimen son asesinos
Nicholas Casey / © 2017 New York Times News Service

CARACAS, Venezuela - Los soldados entraron en casa 
de Rafael González ante la mirada de su madre y su novia. 
Sería un interrogatorio de rutina, les aseguraron a él y a 
otros arrestados esa noche, antes de llevarlos a una oscura 
barraca militar.

Lo que siguió después fue todo menos normal, recordó 
González.

Lo desnudaron, lo patearon y lo golpearon con la cula-
ta de un rifle, afirmó. Los soldados lo colgaron por los 
brazos del techo con una cuerda, demandando saber si 
pertenecía a una de las pandillas que había aterrorizado 
a su vecindario en el área rural venezolana de Barlovento 
con robos y secuestros.

“Me dijeron: ‘Vamos a jugar un juego, Rafaelito. Se 
llama electrocución’”, dijo González, quien tiene 17 años 
de edad. “Me dieron descargas en el abdomen, el cuello, 
el pene, las nalgas, la espalda, mis manos; en todas partes. 

Sentía que mis tímpanos explotarían”.
El 21 de octubre, cinco días después de que fue arres-

tado, González, magullado y aterrorizado, fue liberado, 
comentó.

Pronto se daría cuenta de que estuvo entre los afortu-
nados. Semanas después, fueron encontrados los cuer-
pos de otros 13 de los arrestados en redadas similares, la 
mayoría en el fondo de una fosa común. Muchos habían 
sido torturados, según las autoridades.

“Imagine cómo me sentí como madre”, dijo Petra Pérez, 
cuyo hijo de 18 años de edad, Anthony Vargas, fue encon-
trado muerto, su cuerpo parcialmente en descomposición. 
“Tenía una pequeña esperanza de que mi hijo siguiera vivo, 
de que mi hijo no estuviera en esa fosa”.

Los asesinatos en Barlovento, los cuales los investiga-
dores del gobierno han condenado como una matanza 
de inocentes, han apuntado a un inquietante culpable 
en la creciente violencia del país: sus propias fuerzas de 
seguridad.

Venezuela ha sufrido desde hace tiempo de una de las 
tasas de criminalidad más altas del mundo. Pero la crisis 
económica de la nación, que ha afectado a todo, desde 

hospitales hasta el suministro de alimentos, ha profundi-
zado la miseria y la delincuencia.

Los asesinatos ascendieron a 28,479 el año pasado, la 
cifra más alta jamás registrada en el país, según el Obser-
vatorio Venezolano de Violencia, un grupo independiente 
que da seguimiento a la violencia.

Las pandillas armadas han establecido un firme control 
de los barrios, y muchos venezolanos se vuelcan en la 
delincuencia conforme la inflación hace añicos sus salarios 
y los empleos se vuelven más difíciles de encontrar.

Algunos de estos grupos armados fueron anteriormen-
te anclas del apoyo gubernamental en los barrios. Estos 
llamados colectivos empezaron como grupos comunita-
rios y eventualmente fueron armados por miembros del 
movimiento del presidente Hugo Chávez, permitiendo 
su surgimiento como defensores militantes del gobierno.

Pero después de que Chávez murió en 2013 y la eco-
nomía de Venezuela empezó a caer en espiral, algunos de 
sus esbirros callejeros leales se dedicaron cada vez más 
al crimen, rompiendo con el gobierno y uniéndose a una 
constelación de grupos armados que secuestran, asaltan 
y matan.

En un esfuerzo por restablecer el orden, el gobierno ha 
recurrido a la institución en la que más confía: los militares. 
En todo el país, las fuerzas armadas se han convertido en 
los custodios de la ley, involucrándose en redadas esti-
lo comando que en ocasiones toman el perfil de guerra 
urbana.

Tarek William Saab, el ombudsman del gobierno que 
investiga el caso de Barlovento, dijo que las víctimas eran 
hombres y mujeres inocentes sometidos a “los más infa-
mes casos de crueldad e inhumanas denigraciones de 
tortura”.

Las autoridades han dicho que 18 soldados, incluido un 
teniente coronel y un capitán, habían sido arrestados en 
conexión con los asesinatos. Todos serán llevados ante la 
justicia en tribunales de Venezuela, dijo Saab, pero argu-
mentó que la matanza no era parte de un patrón de abuso 
más amplio.

Grupos defensores de los derechos humanos y sobrevi-
vientes de otras redadas refutan firmemente eso, diciendo 
que los militares han asesinado a cientos de personas, 
muchas de ellas inocentes.

Representantes de las fuerzas militares y la guardia 
nacional de Venezuela no respondieron a solicitudes de 
entrevistas. Pero una organización, Provea, que da segui-
miento a las muertes en redadas monitoreando las esta-
dísticas oficiales y los reportes noticiosos locales, dijo que 
más de 600 personas fueron asesinadas el año pasado 
en episodios como el de Barlovento, muchas más que las 
245 de 2015.

Pero ninguna de estas redadas ha resultado en el mismo 
tipo de acusaciones públicas que el caso de Barlovento, en 
el cual las víctimas y las autoridades han citado golpizas, 
torturas y homicidios.

Todo empezó en televisión. El 10 de octubre, Néstor 
Reverol, el poderoso ministro del interior del país, divulgó 

un video en el cual estaba de pie ante soldados y vehículos 
blindados, anunciando que enviaría a casi 1,400 miembros 
de las fuerzas de seguridad a seis municipios.

Pocos sospechaban que hubiera algo que temer con 
la llegada de los soldados, de quienes creían que habían 
sido enviados para ayudarlos.

“Fue la primera vez que algo como esto nos sucedía”, 
dijo Pérez.

González, el joven de 17 años, estuvo entre los prime-
ros arrestados el 16 de octubre. Había estado pasando la 
tarde quemando la basura de la familia cerca y acababa 
de regresar a su casa cuando, dijeron él y su madre, dos 
soldados entraron a la sala de estar y lo obligaron a subir 
a un jeep.

Empezó una odisea de cinco días, relató. En la barraca 
militar, dijo, fue desnudado y fotografiado. Alrededor de 
las 10 de la noche, indicó, él y otros cinco fueron llevados 
a una cárcel donde los soldados le ataron los brazos, lo 
arrojaron al suelo y le patearon la cabeza.

En otra habitación, con los ojos cubiertos, le aplicaron 
descargas eléctricas por unos 40 minutos mientras los 
soldados seguían presionándolo sobre las pandillas de 
Barlovento, dijo.

“‘Si van a matarnos, háganlo ahora, pero no nos sigan 
haciendo sufrir de esta manera. Ni siquiera los perros 
harían esto’”, recordó haber rogado.

Más o menos al mismo tiempo, fuerzas de seguridad 
estaban atrapando a otros en Barlovento.

El 15 de octubre, Carlos Marchena, un joven de 20 años 
de edad que trabajaba en la compañía de transportes de su 
familia, estaba celebrando una pequeña fiesta cuando los 
soldados entraron y forzaron a los hombres a arrodillarse, 
según su viuda, Mayerlin Pita. Tomaron las credenciales de 
identificación de los hombres y los subieron a camiones. 
Fue la última vez que vio vivo a su esposo, comentó.

Al día siguiente, Luis Sanz, un mecánico de 30 años de 
edad, fue arrestado por soldados, dijeron miembros de 
su familia. Siete u ocho soldados que usaban máscaras de 
esquiar irrumpieron en la casa, dijo su hermana, Alimirely 
Sanz, empujando a todos a un lado excepto a Sanz. Lucía 
Espinoza, su madre, dijo que ella había sido arrojada al 
piso en la confusión.

“‘Ustedes las madres son las cómplices; los ayudan y 
los incitan’”, recordó Espinoza que le dijeron los soldados 
antes de llevarse a su hijo.

Las familias de Sanz y Marchena, junto con las de 
muchas otras personas que habían sido detenidas, empe-
zaron a reunirse en una barraca militar conocida como El 
Café, donde creían que sus seres queridos estaban siendo 
retenidos. Durante tres días, llevaron comida, agua y ropa, 
entregándolos a los soldados con la esperanza de que 
pasaran los artículos a los detenidos.

Pero, al tercer día, dijo Pita, se dio cuenta de que algo 
había sucedido.

Los soldados que habían estado aceptando la comida 
empezaron a decir a los familiares que no había registro 
de sus seres queridos o que habían sido llevados a una 
instalación diferente, dicen los familiares.

El 25 de noviembre, dijeron las autoridades, una infor-
mación anónima les condujo a dos cuerpos sepultados al 
lado de una autopista. Diez más fueron encontrados en 
una fosa común cerca de una localidad en el área.

Sanz dijo que había identificado a su hermano por foto-
grafías de sus dientes y su ropa, porque los funcionarios le 
dijeron que el cuerpo estaba muy descompuesto para que 
lo viera. Pita dijo que una prueba de ADN había confirmado 
que su esposo, Marchena, estaba también muerto.

Pérez identificó a su hijo, Vargas, por varios tatuajes, 
uno en su pecho.

“No hay duda”, dijo.

La crisis económica del país, que ha sacudido todo, desde los hospitales hasta el suministro de alimentos, ha convertido a los venezolanos en delitos a medida que la inflación mitiga sus 
salarios y los empleos se vuelven más difíciles de encontrar. (Meridith Kohut / El New York Times)

Soldados de la guardia nacional destruyen cientos de armas usadas en crímenes que fueron confiscados por la policía, en Caracas, Venezuela, el 31 de octubre de 2016. (Meridith Kohut / El 
New York Times)
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David Leonhardt / © 2017 New York Times News Service

Un mes sin azúcar

NUEVA YORK  Se encuentra en el caldo de pollo, el 
queso en rebanadas, el tocino y el salmón ahumado, en la 
mostaza y el aderezo de ensaladas, en las galletas saladas 
y quizá en todas las marcas de pan de caja. Está alrededor 
de nosotros  en formas obvias y ocultas y es totalmente 
deliciosa.

Es el azúcar, en sus muchas formas: azúcar en polvo, 
miel, jarabe de maíz, lo que mencione. El tipo que uno 
ingiera importa menos de lo que la gente pensaba antes, 
según sugiere la investigación científica, y la cantidad 
importa mucho más. Nuestro hábito nacional por el azúcar 
es la fuerza impulsora detrás de las epidemias de diabetes 
y obesidad y podría ser un factor que contribuya al cáncer 
y el mal de Alzheimer.

Como yo, usted probablemente acaba de pasar por un 
par de semanas en las cuales ingirió mucha azúcar sabrosa. 
Pero si se siente un poco culpable al respecto, me gustaría 
hacerle una sugerencia.

Elija un mes este año 30 días completos, a partir de 
ahora o después  y comprométase a no ingerir endulzantes 
añadidos. De buenas a primeras, por un mes.

Yo lo he hecho en cada uno de los últimos dos años, 
y ha llevado a cambios permanentes en mis hábitos ali-
menticios. No fue fácil, pero valió la pena. Reajusté mis 
papilas gustativas confundidas por el azúcar y abrí los ojos 
a los muchos productos que contienen innecesariamente 
azúcar. Ahora sé cuáles marcas de caldo de pollo, tocino, 
salmón ahumado, mostaza y salsa picante contienen azú-
car añadida y cuáles no.

Sé que los Triscuits y el pan pita son nuestros amigos. 
Solo tienen unos cuantos ingredientes, y nada de azúcar. 
Wheat Thins y la mayoría de los panes de caja, por otra 
parte, tienen una lista de ingredientes que evoca a una 
clase de química de preparatoria, incluyendo azucares 
añadidos.

Si usted renuncia al azúcar por un mes, se volverá parte 
de un creciente movimiento contra el azúcar. La investi-
gación indica cada vez más que una abundancia excesiva 
de carbohidratos simples, y azúcar en particular, es el 
problema Nº 1 en las dietas modernas. Una campaña agre-
siva y bien financiada por parte de la industria azucarera 
encubrió esta realidad durante años. Más bien atribuyó 
la culpa a las grasas; las cuales parecen, después de todo, 
como si debieran causar la obesidad.

Pero las grasas tienden a tener más valor nutricional 
que el azúcar, y el azúcar es mucho más fácil de ingerirse 
en exceso. Expresado de esta manera: ¿Encontraría más 
fácil comer dos bisteces o dos rebanadas de pastel?

Afortunadamente, la creciente comprensión de los 
peligros del azúcar ha llevado a una reacción, tanto en la 
política como en nuestras dietas. Impuestos a las bebidas 
azucaradas y el refresco es probablemente el sistema de 
suministro de azúcar más eficiente han sido aprobados 
recientemente en Chicago; Filadelfia; Oakland y San Fran-
cisco, California; y Boulder, Colorado. México y Francia 
también tienen uno, e Irlanda y Gran Bretaña lo tendrán 
pronto.

Aun antes de los impuestos, los estadounidenses esta-
ban reduciendo su consumo de azúcar. Desde 1999, el 
consumo per cápita de endulzantes añadidos ha caído 
alrededor de 14 por ciento, según el Departamento de 
Agricultura.

Sin embargo, necesita descender mucho más otro 40 
por ciento o así para regresar a un nivel saludable. “La 
mayoría de las autoridades públicas piensan que todos 
estarían más sanos ingiriendo menos azúcar”, dice Marion 
Nestle de la Universidad de Nueva York. “Hay toneladas 
de evidencia”.

Un buen límite a largo plazo para la mayoría de los 
adultos es no más de 50 gramos (o unas 12 cucharaditas) 
de azucares añadidos por día, y cerca de 25 es más sano. 
Una sola botella de medio litro de Coca-Cola tiene unos 
52 gramos.

No se tiene que recortar el azúcar durante un mes para 

Un muestreo de alimentos y el total de gramos de azúcar en una porción. Nuestro hábito nacional del azúcar es la fuerza 
impulsora detrás de las epidemias de la diabetes y de la obesidad y puede ser un factor que contribuye al cáncer ya Alzheimer, 
escribe David Leonhardt. (Tony Cenicola / El New York Times)

ingerir menos de ella, por supuesto. Pero puede ser más 
difícil reducir su consumo en formas dispersas. Habitual-
mente puede encontrar una excusa para decir sí al plato 
de galletas en la casa de un amigo o al dulcero durante 
una reunión. Eliminar el azúcar añadido le da una nueva 
línea de partida y le obliga a hacer cambios. Una vez que 
lo haga, probablemente decidirá mantener algunos de 
sus nuevos hábitos.

Mis desayunos, por ejemplo, han cambiado por com-
pleto. En las últimas décadas, los desayunos típicos en este 
país se han vuelto “versiones bajas en grasas de un postre”, 
como lo expresa Gary Taubes, autor de un nuevo libro, 
“The Case Against Sugar” (El argumento contra el azúcar).

El mío giraba en torno del cereal y la granola, los cuales 
casi siempre están endulzados. Ahora como una combi-
nación de huevos, nueces, fruta, yogur natural y algunas 
verduras bien sazonadas. Se siente decadente, sin embargo 
es realmente más sano que un gran tazón de granola.

¿Cómo debería definir el azúcar durante su mes de 
abstinencia? Recomiendo la definición usada por Whole 
30, un popular régimen alimenticio (que elimina muchas 
cosas además del azúcar). El azúcar que se da naturalmen-
te en las frutas, las verduras y los lácteos está permitida. 
“Nadie come demasiado de ellos”, dice Nestle, “no con la 
fibra, vitaminas y minerales que contienen”.

Pero todos los endulzantes añadidos están prohibidos. 
Nada de azúcar, ni jarabe de maíz, ni jarabe de arce, ni miel, 
ni el sofisticado agave. Lea todas las listas de ingredientes, 

buscando especialmente las palabras que terminen en 
“-osa”. No confíe en la tabla de Información Nutrimental 
al lado de la lista de ingredientes, porque “0 g” de azúcar 
en esa lista realmente significa “menos de 0.5 g”. Siéntase 
cómodo haciendo preguntas en los restaurantes. Y evite los 
endulzantes artificiales en los refrescos de dieta también.

Parte del objetivo, recuerde, es aprender de nuevo 
cómo sabe una dieta que no esté dominada por los endul-
zantes. Siempre me ha gustado la fruta, pero sigo agrada-
blemente sorprendido por lo deliciosa que supo durante 
el mes. Cuando necesitaba mi golosina de medio día, una 
manzana Honeycrisp, algunos chabacanos de Trader Joe’s 
o una barra de botana que cumpliera con el requisito de 
no contener azúcar me salvaban.

Finalmente, sea cuidadoso de no violar el espíritu del 
mes mientras se apega a las reglas formales: tome solo 
un vaso pequeño de jugo al día, y coma muy poco con los 
jugos de fruta añadidos.

Hubo ciertos momentos en que no disfruté la expe-
riencia. Extrañé el helado, las barras de chocolate, los 
restaurantes chinos y los cocteles. Pero también sabía que 
llegaría a disfrutar de todos de nuevo.

Las partes desagradables del mes sin azúcar son tempo-
rales, y son tolerables. Algunos de los beneficios continúan 
mucho después de que termina el mes. Si usted hace la 
prueba y su experiencia es similar a la mía, predigo que 
su nueva normalidad se sentirá más sana y no menos 
disfrutable que la anterior.
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Hemos sido creados 
para vivir y amar

Jn 1,29-34

El Año litúrgico, que está transcurriendo, comenzó el 27 de 
noviembre de 2016 con el tiempo de Adviento, que nos preparaba 
a la celebración del nacimiento del Hijo de Dios hecho hombre, 
acontecimiento central de la historia humana y el que le da su 
sentido. Hemos escuchado las palabras que dijo el ángel del 
Señor en sueños a José sobre la identidad y misión del Niño que 
debía nacer: «Le pondrás por nombre Jesús, porque él salvará 
a su pueblo de sus pecados» (Mt 1,21); escuchamos, luego, el 
anuncio del ángel a los pastores: «Les evangelizo una gran ale-
gría... les ha nacido hoy en la ciudad de David un Salvador...» (Lc 
2,10.11). Es natural que ahora queramos saber cómo desarrolló 
esa misión, cómo fue su vida, qué es lo que habló al mundo, sus 
milagros... Nos interesa todo lo que se refiere a él, porque él es 
nuestro Salvador. 

El primer evento que conocemos de Jesús una vez adulto es 
su Bautismo en el Jordán por parte de Juan Bautista. Este evento  
marca al comienzo del tiempo litúrgico Ordinario, en el cual, 
domingo a domingo, vamos siguiendo a Jesús, admirándonos 
de su Persona y de su Palabra. Para recibir su fuerza de salva-
ción, es necesario participar todos los domingos en la Eucaristía. 
Una participación esporádica no lo logra. Hoy celebramos ya el 
Domingo II del tiempo Ordinario.

El Evangelio de este domingo no nos refiere alguna obra o 
palabra de Jesús; pero nos dice el testimonio que da Juan acer-
ca de él, cuando Jesús aún no se ha manifestado, como repite 
Juan: «Yo no lo conocía». Dos cosas afirma Juan sobre Jesús, 
cuando lo ve venir hacia él. El problema es que parecen con-
tradictorias: «He ahí el Cordero de Dios, el que quita el pecado 
del mundo... Este es el Hijo de Dios». El «Cordero de Dios» y el 
«Hijo de Dios» son la misma Persona: Jesús. ¿Entiende Juan lo 
que está afirmando sobre Jesús? Y ¿cómo puede decir eso sobre 
él, después de insistir en que no lo conocía? Lo que quiere decir 
Juan es que ese testimonio acerca de Jesús no es el resultado de 
un conocimiento humano –ningún conocimiento humano puede 
alcanzar esa verdad–, sino objeto de una revelación de Dios: «Yo 
no lo conocía, pero el que me envió a bautizar con agua, me dijo: 
“Aquel sobre quien veas que baja el Espíritu y se queda sobre él, 
ese es el que bautiza con Espíritu Santo”. Y yo le he visto y doy 
testimonio de que este es el Hijo de Dios». 

Se podría decir de Juan lo mismo que dice Jesús a Pedro, 
cuando hace la misma confesión: «Bienaventurado eres, Pedro, 
porque esto no te lo ha revelado carne ni sangre, sino mi Padre 
que está en el cielo» (Mt 16,17). En efecto, el sujeto: «El que me 
envió a bautizar con agua» es Dios. Lo sabemos desde el Prólogo 
de este Evangelio: «Hubo un hombre, enviado por Dios; su nom-
bre era Juan; este vino para un testimonio, para dar testimonio 
de la luz» (Jn 1,6-7).

También hemos leído en el Prólogo de este Evangelio que el 
Verbo, que «existía en el principio» y «era Dios», «se encarnó y 

habitó entre nosotros»; y sobre él se agrega: «Hemos visto su 
gloria, gloria como del Hijo unigénito del Padre...» (Jn 1,1.14). 
Ese Hijo único es el Verbo encarnado, que es Dios. Juan da tes-
timonio de que ese Hijo de Dios es Jesús: «Doy testimonio de 
que este es el Hijo de Dios».

Antes de entrar en la otra declaración de Juan sobre Jesús –«el 
Cordero de Dios»–, observamos lo que hace: «Quita el pecado del 
mundo». Nadie puede quitar el pecado del mundo sino sólo Dios. 
El pecado del mundo es una realidad de muerte que esclaviza 
al ser humano y de la cual no puede liberarse por sus propias 
fuerzas. Leemos en el Génesis que, después de que Dios creó 
todo, incluido el ser humano, hecho a su «imagen y semejanza», 
«vio Dios todo lo que había hecho y era muy bueno» (Gen 1,31). 
¿Cómo se explica entonces que el ser humano esté sometido a 
la muerte –nada más contrario a la semejanza de Dios– y que 
esté dominado por el orgullo, el egoísmo, las ansias de poder, de 
placer y de dinero, que son causa de injusticia, abusos, violencia, 
terrorismo y guerra? Todo eso es «el pecado del mundo». El ser 
humano fue creado para vivir y amar, es decir, para procurar el 
bien de los demás con preferencia al bien propio. En esto consiste 
la imagen y semejanza de Dios, que es amor. Pero el pecado, que 
lo tiene esclavizado, le impide amar. Tiene que ser liberado de 
esa esclavitud. Esa es la obra del Cordero de Dios; es la obra de 
Jesús. Él salva a su pueblo de sus pecados.

Jesús quita el pecado del mundo, donando el Espíritu Santo, 
cuyo fruto es el amor, como repite San Pablo: «El fruto del Espíritu 
es amor, gozo, paz...» (Gal 5,22); y también: «El amor de Dios 
(que es de Dios) ha sido derramado en nuestros corazones por el 
Espíritu Santo dado a nosotros» (Rom 5,5). Lo dice también Juan: 
«Ese es el que bautiza con Espíritu Santo». Para obtener este don, 
es decir, para dar eficacia al Bautismo cristiano y al perdón de los 
pecados, fue necesario que Jesús ofreciera su vida en sacrificio, 
como el cordero pascual que era inmolado y ofrecido a Dios. De 
aquí el nombre que Juan le da: «Cordero de Dios».

Todo esto lo vemos confirmado cuando Jesús murió en la cruz. 
El evangelista le aplica una disposición del ritual del sacrificio del 
cordero pascual: «No se le quebrará ningún hueso» (Jn 19,36), y 
afirma que en la muerte de Jesús se concede el don del Espíritu: 
«Inclinando la cabeza, entregó el Espíritu» (Jn 19,30). Este es el 
precio que tuvo que pagar Jesús para liberarnos de la esclavitud 
del pecado y concedernos así el poder amar a los hermanos. Lo 
declara también Pedro, para que tengamos conciencia de la gra-
vedad del pecado: «Ustedes han sido rescatados de la conducta 
necia heredada de sus padres, no con algo caduco, oro o plata, 
sino con una sangre preciosa, como de Cordero sin tacha y sin 
mancilla, Cristo» (1Pet 1,18-19). Él es el único que salva al mundo 
del pecado. Durante la celebración de la Eucaristía lo declara el 
sacerdote mostrando el Cuerpo y la Sangre de Cristo: «Este es 
el Cordero de Dios que quita el pecado del mundo».

+ Felipe Bacarreza Rodríguez
Obispo de Santa María de Los Ángeles
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2 533207

Pollonas y Braseros

Colo Colo 235  Los Ángeles

Cenas y Eventos
Menús ejecutivos
Viernes y Sábados: 
Música en vivo
Karaoke y bailable
Reservas al fono 43-2320058

VENDO PUB RESTaurant

Más inforMación en colo – colo 464 los ángeles / teléfono 043 2311040

RÍO CLARO Logística Ltda. requiere contratar camiones 
piso caminante y tradicionales para el transporte de astillas 

combustible en la VII y VIII región. PAGO SEMANAL
Contacto: +56 9 57 69 6582 Lunes a viernes 08 a 18 hrs.

Bases: www.erioclaro.siterranova.cl/transporte

ATENCIÓN TRANSPORTISTAS ASTILLAS
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Clasificados

10
20
30
40
50

60
65
70
75
80

 Vehículos
 Propiedades Urbanas
 Propiedades Agrícolas
 Motos Y Bicicl etas
 Empleos

 Computación, Video Y Audio
Teléfonos

 Forestal Y Agrícola
 

85
90
95

 
 Construcción

 Artículos Del Hogar
 Deportes  Y Pasatiempos
 Varios No Clasificados

Servicios

Empleos
Buscan50.2Empleos

Buscan50.2Empleos
Buscan50.2 Empleos

Buscan50.2 Empleos
Buscan50.2 Empleos

Buscan50.2

Más información en:
Colo Colo 464 - Los Ángeles

Teléfono:  43 2311040

Guía ProfesionalAvisos Económicos

CHEQUEs Extravia-
dos: Nº 1909 por $32.131 
- 2016 por $35.000 - 2026 

Psicóloga

Marcela
Troncoso escobar

Psicóloga Clínica, 
Psicóloga Jurídica, 
Terapeuta familiar 

y de pareja

Consulta
 Gabriela Mistral Nº79

Fono: 43-2230298  

Se ofrece señora responsa-
ble, para trabajar de lunes a 
viernes, de 9 a 2 de la mañana, 
cualquier ocupación, disponibi-
lidad inmediata. F: 987144982

Se ofrece caballero responsa-
ble, para hacer astillas, cortar 
árboles, con motosierra propia, 
disponibilidad inmediata , para 
Los Ángeles y alrededores. 
F: 984254088

Se ofrece caballero para 
trabajar de noche auxiliar de 
aseo, reponedor. F: 965426686 
- 942295532

Se ofrece señora el aseo y 
cuidado de niños con recomen-
daciones. Disponibilidad inme-
tiada. F: 973416423

Se ofrece maestro en cons-
trucción de viviendas y amplia-
ciones. F: 945203413

Se ofrece cuidador para par-
cela o campo. F: 965251821

Se ofrece ingeniero en ad-
ministración con experiencia. 
F: 977812124

Se ofrece señora responsable, 
para trabajar como asesora del 
hogar o niñera, sin planchado, 
de lunes a viernes de las 2 a 6 
de la tarde, disponibilidad inme-
diata. F: 987144982

Sábado 14 de enero

Se ofrece maestro pintor den-
tro y fuera de la ciudad, marmo-
lina, techos, cerámicas y yesos. 
F: 959343295

Se ofrece señora por medio 
día o por días a la semana 
F: 990960103

Se ofrece gásfiter para traba-
jaos de agua potable, alcantari-
llado y gas, destapes de redes 
de alcantarillado, termofusión. 
F: 989804663

Se ofrece señora para trabajo 
de tarde o medio día, de lunes 
a viernes. F: 973180502

Se ofrece señora para traba-
jar como asesora del hogar, 
cuidar adulto mayor o niño. 
F: 950802225

Administrativo con expe-
riencia en el área. además 
de conocimientos en SAP, 
área de tesorería, curso 
aprobado de atención de pú-
blico, cajero bancario y ca-
pacitación en sistema SAP. 
F: 988833524

Se ofrece nochero cuidador, 
con experiencia. F: 975951115

Se ofrece señora para cuidar 
adulto mayor, postrados, con 
recomendación. F: 990552007

rEMatE: Calle Manuel 
Rodríguez 453, Los Ángeles, 
Lunes 16 de Enero de 2017, 
Juzgado de Letras y Garantía 
de Lebu, a las 13:00 hrs,  rol 
C-164 - 2016, “Liquidación 
Voluntaria Ulloa.”, de los 
siguientes artículos: a)Mesa 
cubierta enchapada, con 
armazón metálico, cuatro 
sillas; b) Living mimbre con 

ingeniero

IngenIero agrónomo
GerarDo leal JoFrÉ 

Asesoría porducción 
hortalizas aire libre, 

bajo plástico
Producción hidropónica

 Fono: 981882392
Mail: gljofre@vtr.net  

Se ofrece caballero pensio-
nado Para cuidar parcela den-
tro o fuera de Los Ángeles. 
F: 975207169

Se ofrece señora para trabajar 
3 veces a la semana por medio 
día, como asesora del hogar. 
F: 997118479

Se ofrece enfermera para cui-
dados de personas, adulto ma-
yor F: 978669910

Se ofrece señora como ase-
sora del hogar de lunes a vier-
nes, jornada mañana o tarde. 
F: 942169924

Se ofrece niñera para trabajar 
en la mañana hasta 13 horas. 
F: 966963561

Se ofrece operador de re-
troexcavadora con licencia al 
día y disponibilidad inmediata. 
F: 982837309

Se ofrece señora para traba-
jar como asesora del hogar. 
F: 964201774

Se ofrece educadora de pár-
vulos para trabajar, en jardín 
o cuidado de niños, como ni-
ñera, disponibilidad inmediata. 
F: 992808445

Se ofrece  educadora de 
párvulos para trabajar en 
jardín o cuidado de niños. 
F: 967140295

Se ofrece señora para aseo 
oficinas, empresas. Etc. 
F: 993779502

Se ofrece señora para hacer 
aseo por medio día de 2 de 
la tarde hasta las 5, urgente. 
F: 962243494

Se ofrece señora para trabajar 
por medio día de lunes a vier-
nes.F: 973180502

Se ofrece maestro en cerá-
mica, porcelanato, piedra laja, 
piedra pizarra, piso flotante. 
F: 981935632- 993706305

Se ofrece persona para tra-
bajos en restorán o casa 
particular, con experiencia. 
F: 973932556

Se ofrece señorita como ayu-
dante de cocina y/o atención al 
cliente. F: 990206372 

Se ofrece gásfiter para reali-
zar instalaciones reparaciones 
modificaciones en PPR, termo-
fusión, cobre, plata, pvc, cpvc, 
mantención calefont, equipos a 
gas, otros. F: 983903944

Se ofrece señora para trabajar 
en casa particular, planchar, la-
var o cuidar persona de la 3ra 
edad. F: 984126040

Se ofrece joven para trabajar 
en empresa de aseo, construc-
ción, para cuidar vehículos en 
eventos con experiencia en va-
rias áreas. F: 968964436

Se ofrece señora para traba-
jar de ayudante de cocina o 
casa particular, disponibilidad. 
F: 993732556

Se ofrece joven para trabajar 
en Los Ángeles con experien-
cia en ventas, atención al clien-
te, reponedor, entre otros. Dipo-
nibilidad inmediata, full time. F: 
976926483

Se ofrece joven para trabajar 
en empresa de aseo o como 
jornal, en cualquier rubro, como 
cuidador de vehículos en even-
tos. F: 996894436

Se ofrece señorita para tra-
bajar como ayudante de coci-
na o para hacer aseo en ofici-
nas, disponibilidad inmediata. 
F: 986658705

Se ofrece joven para trabajar 
en aseo de empresa o cons-
trucción como jornal, disponibi-
lidad inmediata. F: 979291144

Se ofrece mujer con experien-
cia en ventas, atención de pú-
blico y labores administrativas. 
F: 946956177

Se ofrece señora para realizar 
labores de casa, aseo, plan-
chado, para trabajar desde las 
2 de la tarde. F: 963188917

Se ofrece joven para traba-
jar empresa o particulares de 
ayudante jornal, disponibilidad 
inmediata. F: 979291144

Se ofrece señora para cuidar 
enfermos, de lunes a viernes. 
F: 942776656

Se ofrece señorita para tra-
bajar de cajera o ayudante de 
local de lunes a viernes, con 
experiencia, disponibilidad in-
mediata. F: 9975184740

Se ofrece maestro solda-
dor, calificado para todo tipo 
de estructura y carpintería, 
dentro o fuera de la ciudad. 
F: 973815164

Se ofrece señora para cuidado 
enfermos, con experiencia y re-
comendaciones. F: 973485080

Se ofrece cuidador para par-
cela, dentro o fuera de Los Án-
geles. F: 975218169

Se ofrece matrimonio para 
cuidar campo. F: 962243494

Se ofrece señora para cuidar 
adulto mayor y enfermos pos-
trados, con recomendaciones. 
F: 990552007 

mesa cubierta de vidrio de 
tres cuerpos y dos individ-
uales; c)Cocina a leña de 
cuatro platos; d)Refrigerador 
mademsa, de una puerta; e)
Cocina a gas Fensa; f)Cómo-
da de madera cinco cajones 
y puerta lateral para colgar; 
g)Calefactor de combustión 
lenta; h) Televisor IRT de 
29”; i)Refrigerador Madem-
sa; j) Refrigerador Fensa; k)
Televisor Sony 42”; l)Juego 
de comedor con mesa de 

madera y 8 sillas; m) Minicom-
ponente Groven; n)Maquina 
de coser singer, sin mínimo. 
Roberto Neira Cáceres Martil-
lero Concursal. Comisión 7% 
mas impuestos.- Exhibición 
día del remate. (24515)

por $929.022 CTA. CTE. 
Nº 38856743, Banco Corp-
banca, oficina Los Ánge-
les. Queda nulo y sin valor 
por haberse dado el aviso 
correspondiente. (24511)

CHEQUE Extravia-
do: Nº 2704633 CTA. 
CTE. Nº 2566489-2, Banco 
Santander, oficina Los Ánge-
les. Queda nulo y sin valor 
por haberse dado el aviso 
correspondiente. (24517)
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        escorpión                    

        TAUro                    

        cáncer                            virgo                    

        cApricornio         piscis                    

        Aries         géminis

        leo

        librA         sAgiTArio

        AcUArio

Horóscopo

Puzzle

Sudoku

Ño Panta

Por Yolanda Sultana.

Por Germán Fuentes

Comience poniendo un número entre 
1 y 9 en cada casilla vacía, pero 
recuerde que ninguno puede repetirse 
en una misma columna, en la misma 
fila ni en la misma sección de 3x3.

Solución 13 de enero

pág. 24

 21 de marzo al 20 de abril. 21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

22 de junio al 22 de julio. 23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de septiembre.

23 de septiembre al 22 de octubre. 23 de octubre al 22 de noviembre. 23 de noviembre al 20 de diciembre.

21 de diciembre al 20 de enero 21 de enero al 19 de febrero. 20 de febrero al 20 de marzo.

AMOR: Disfruta este día y alé-
grate por todas las muestras de 
cariño que recibas. SALUD: Ten 
cuidado con excederte durante 
este día, recuerda que aún queda 
mucho del mes de enero. DINERO: 
Las recompensas en lo laboral no 
sólo tienen que ver con el dinero. 
COLOR: Verde. NUMERO: 26.

AMOR: Hay aspectos que deben 
ser aclarados antes de dar el próxi-
mo paso. SALUD: Protege tu gar-
ganta aunque sea verano, evita las 
corrientes de aire. DINERO: No 
redundes en los errores ya que tarde 
o temprano comenzarán a aparecer 
las consecuencias. COLOR: Fuc-
sia. NUMERO: 19.

AMOR: Tu vida se inunda de amor, 
no únicamente de pareja sino de 
quienes te rodean. Acéptalo. 
SALUD: No rechaces el tratamien-
to que te están ofreciendo ya que 
tu problema puede acrecentarse. 
DINERO: Prudencia al tomar deci-
siones importantes. COLOR: Rojo. 
NUMERO: 7.

AMOR: Desearle la felicidad a 
otros habla mucho mejor de ti que si 
le deseas el mal. Tranquilo/a que ya 
vendrá algo ideal para ti. SALUD: 
Pon atención a esos dolores renales. 
DINERO: No permitas que nadie te 
haga dudar de lo que puedes lograr. 
COLOR: Blanco. NÚMERO: 12.

AMOR: Lo afectivo es importan-
te pero el cariño de la familia es 
mayor, recuerda que puede haber 
muchas parejas durante la vida, 
pero la familia siempre será una. 
SALUD: Todo en calma durante 
hoy sábado. DINERO: No debes 
caer en la ambición extrema. 
COLOR: Azul. NÚMERO: 5.

AMOR: Debe compar t i r los 
momentos buenos y malos con su 
pareja. Recuerde que no siempre las 
cosas son color de rosas. SALUD: 
Toma las cosas como vienen y no 
exageres. DINERO: Mucho cuidado 
con los asaltos o intentos de robo 
durante este día. COLOR: Blanco. 
NUMERO: 11.

AMOR: Buen momento en lo 
amoroso lo cual te permitirá dar 
rienda suelta a tus sentimientos. 
Ya es tiempo de amar. SALUD: 
Debes convencerte a ti mismo/a 
que andarás mejor en lo aními-
co. DINERO: Enfócate en lo que 
pretendes para tu futuro próximo. 
COLOR: Burdeo. NUMERO: 6.

AMOR: No debes temerle a estar 
solo/a, aprovecha eso para apren-
der más de ti y te darás cuenta que 
tienes más valor del que pensabas. 
SALUD: Cuidado con sufrir lesio-
nes. DINERO: No enfrente sus pro-
blemas económicos solo/a, eso no 
te hace nada bien. COLOR: Gris. 
NUMERO: 8.

AMOR: Debe arreglar sus pro-
blemas ahora, quizá mañana sea 
demasiado tarde. No dejes que el 
tiempo pase volando. SALUD: 
Debes alegrarte más y ser más 
optimista. DINERO: El orgullo 
en el trabajo no te guiará hacia 
el éxito, se siempre humilde. 
COLOR: Gris. NUMERO: 20.

AMOR: Medite muy bien cuáles 
son las necesidades, ya es tiempo 
que estas pasen a ser la prioridad. 
SALUD: Si usted es fumador/a le 
recomiendo que pare, cuidado con 
el cáncer. DINERO: Utiliza bien 
las habilidades que Dios te dio, 
sácales provecho. COLOR: Bur-
deo. NUMERO: 7.

AMOR: Si tu vida no ha sido fácil 
en temas de pareja eso no indica 
que siempre será así, el futuro siem-
pre te trae más de alguna sorpresa. 
SALUD: Menos alimentos gra-
sos. DINERO: No niegues ayuda 
monetaria si te la piden, debes ser 
bondadoso/a. COLOR: Granate. 
NUMERO: 10.

AMOR: Necesitas alejar te de 
aquellos/as que menosprecian tu 
capacidad de amar. SALUD: Sus 
problemas tienen mucha relación 
con lo emocional, cuidado. DINE-
RO: Un error en los negocios puede 
traer graves consecuencias, fíjate 
bien en lo que haces. COLOR: Lila. 
NUMERO: 14.
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